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ПРИЕМ Л. И. БРЕЖНЕВЫМ 
Р. К А С Т Р О

27 февраля Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. Брежнев 
принял члена Политбюро, второго секре
таря ЦК Компартии Кубы, первого за
местителя Председателя Госсовета и Со
вета Министров, министра Революцион
ных вооруженных сил Республики Ку
ба Р. Кастро, находящегося в Советском 
Союзе с официальным дружественным 
визитом.

В ходе беееды состоялся обмен мне

ниями по вопросам дальнейшего разви
тия и укрепления братского сотрудниче
ства между Советским Союзом и Рес
публикой Куба. Были затронуты также 
актуальные международные проблемы.

Беседа прошла в обстановке сердеч
ности, дружбы и единодушия.

В беседе приняли участие член Полит
бюро ЦК КПСС, министр обороны СССР 
Д. Ф. Устинов, а также помощник Гене
рального секретаря ЦК КПСС А. И Бла- 
тов.

(ТАСС).

ПОДГОТОВКИ К ВЫБОРАМ
Четыре дня отделяют нас 

от выборов в Верховный Со
вет СССР. В завершающий 
этап вступает ответственная 
политическая кампания. 
Партийные организации, ме
стные Советы народных де
путатов провели большую и 
разностороннюю организа
торскую и политическую ра
боту, осуществляя подготов
ку к выборам в строгом со
ответствии с требованиями 
Конституции СССР, Закона 
о выборах в Верховный Со
вет Союза ССР. Прошедшие 
в области предвыборные соб
рания трудящихся ярко про
демонстрировали сплочен
ность партии и народа, дей
ственный характер социали
стической демократии. Они 
прошли в деловой обстанов
ке, вылились в заинтересо
ванное обсуждение итогов и 
перспектив развития коллек
тивов, районов, области, пу
тей улучшения деятельности 
хозяйственных и обществен
ных организаций.

Как и по всей стране, ог
ромное воздействие на ход 
избирательной кампании 
оказало Обращение Цент
рального Комитета КПСС ко 
всем избирателям, гражда
нам СССР. Научно выверен
ная политическая платфор
ма^ е которой коммунисты в 
нерушимом блоке с беспар
тийными идут на выборы, 
неустанная забота партии о 
дальнейшем расцвете Роди
ны, росте народного благо
состояния1 и упрочении мира 
на земле вызывают большой 
патриотический подъем
трудящихся области, стрем
ление отметить день выбо
ров ударной работой, новы
ми достижениями в выпол
нении планов текущего года 
и пятилетки в щелом.

Чрм ближе день выборов, 
тем большее напряжение 
должно вкладываться в 'их 
всестороннюю подготовку, в 
которой не может быть ме
лочей, несущественных, тех
нических деталей.

Особое значение в эти дни 
приобретает работа агиткол
лективов, агитпунктов, клу
бов избирателей. Наша газе
та рассказывала об интерес
ной, целеустремленной рабо
те ряда агитколлективов. 
Большая армия агитаторов 
проводит важную политиче

скую  работу. В их числе — 
коммунисты и комсомольцы, 
люди разных профессий, с 
большой ответственностью 
выполняющие партийное по
ручение. Сейчас надо про
должать и углублять работу 
по пропаганде Обращения 
ЦК КПСС ко всем избирате
лям, гражданам СССР, еще 
раз рассказать о кандидатах 
в депутаты Верховного Сове
та СССР. Правильно делают 
те партийные организации 
и агитколлективы, где осо
бое значение придают массо

вым мероприятиям: вечерам 
молодых избирателей, вече
рам вопросов и ответов, пра
здникам, посвященным Кон
ституции СССР. Но не менее 
нужна и задушевная лич
ная беседа агитатора с изби
рателем. Часто именно такая 
беседа определяет настрое
ние труженика, помогает 
учесть и осуществить ценное 
критическое замечание, 
предложение.

В оставшиеся дни должна 
быть завершена проверка 
списков избирателей. Это 
важный участок работы ме
стных Советов народных 
депутатов. От тщательности 
и предельного внимания на 
этом участке будет зависеть 
ход голосования, его органи
зованность, исключение не
ожиданностей и недоразуме
ний, осложняющих деятель
ность участковых избира
тельных комиссий в день 
выборов.

Настоящими штабами по 
организации голосования в 
день выборов становятся 
участковые избирательные 
комиссии. На их ответствен
ности — своевременное опо
вещение избирателей о ме
сте и времени голосования, 
обеспечение выборной доку
ментацией, организация де
журств на избирательном 
участке, оборудование поме
щений для голосования. Ва
жно тщательно продумать и 
распределить между члена
ми комиссии обязанности, 
вместе с руководителями 
соответствующих предприя
тий определить порядок го
лосования тех избирателей, 
которые 4 марта будут на
ходиться на буровых, отда
ленных вахтах.

Для проведения голосова
ния должны быть выделены 
лучшие помещения. Важно 
создать в них обстановку 
уюта и торжественности. Ко
миссии партийных комите
тов и исполкомов местных 
Советов должны проверить 
готовность к выборам каж
дого избирательного участ
ка, привлечь хозяйственных 
руководителей к их оборудо
ванию.

В условиях нашей области 
огромное значение для ус
пешного проведения выборов 
имеет работа транспорта и 
связи. Вовремя доставить 
членов избирательных ко
миссий и выборную доку
ментацию на самые отда
ленные участки, обеспечить 
бесперебойную связь с каж
дым избирательным участ
ком — серьезный экзамен 
для авиаторов, автотранс
портников, связистов. х

Стало доброй традицией 
советских людей встречать 
день выборов как всенарод
ный праздник. Праздничное, 
приподнятое настроение в 
этот день создают сознание 
личной причастности к важ

нейшему политическому де
лу формирования высшего 
органа власти, гордость за 
свои высокие гражданские 
права и обязанности. Задача 
партийных, советских, хо
зяйственных органов состо
ит в том, чтобы это настрое
ние создавалось и четкой ор
ганизацией работы всех уч
реждений сферы обслужи
вания, благоустроенностью, 
праздничным оформлением 
населенных пунктов, творче
ским вкладом учреждений 
культуры, кино, спорта. Пар
тийные организации Киров
ского района города Томска, 
Стрежевого л других райо
нов четко спланировали ра
боту по культурному, торго
вому обслуживанию избира
телей. Лекции и беседы, вы
ступления агитбригад на из
бирательных участках, кон
церты профессиональных и 
самодеятельных коллекти
вов, спортивные праздники 
и народные гулянья—все это 
должно быть четко органи
зовано в день выборов. Осо
бую заботу надо проявить о 
работе предприятий комму
нального хозяйства, пасса
жирского транспорта, энер
гетики, общественного пита
ния и торговли, бытовых 
предприятий, качественная 
работа которых глубоко не 
безразлична людям.

Как показывает опыт, хо
роший политический настрой 
создают оперативные собра
ния трудовых коллективов 
накануне торжественного 
дня. Здесь подводятся итоги 
вахты по достойной встрече 
дня выборов, сверяются обя
зательства с фактическим 
положением дел.

Многие коллективы бригад, 
участков, ферм в полном со
ставе посещают избиратель
ные участки в день выбо
ров, дружно и организован
но проводят голосование. В 
этом — одно из выражений 
коллективистской сущности 
советских людей, проявляю
щейся в важнейший поли
тический момент жизни на
шей Родины.

День выборов в Верховный 
Совет Союза ССР подведет 
итоги большой организатор
ской и политической работы. 
Тесный контакт, координа
ция усилий между партий
ными, советскими и хозяй
ственными органами, окруж
ными и участковыми нзби-i 
рательиыми комиссиями, 
агитколлективами, инициа
тива и ответственность каж
дого на своем посту обеспе
чат возможность каждому 
избирателю выполнить свой 
гранеданский долг.

День выборов в Верховный 
Совет СССР для томичей, 
как и для всего советского 
народа, станет яркой демон
страцией монолитного един
ства партии и народа, нашей 
беспредельной верности де
лу Ленина, делу Октября.

Об утверждении окружной 
избирательной комиссии по выборам в 

Верховный Совет РСФСР по Кировскому 
избирательному округу № 700 

города Томска
Том-На основании ст. 57 Зако

на Российской Советской 
Федеративной Социалисти
ческой Республики «О выбо
рах в Верховный Совет 
РСФСР», исполнительный 
комитет областного Совета 
народных депутатов решил:

утвердить окружную изби
рательную комиссию по вы
борам в Верховный Совет 
РСФСР по Кировскому из
бирательному округу № 700 в 
составе следующих пред
ставителей общественных 
организаций, обществ и кол
лективов трудящихся:

Председатель избиратель
ной комиссии — Степанов 
Борис Иванович — от ком
мунистической организация 
завода «Сибэлектромотор».

Заместитель председателя 
избирательной комиссии — 
Диденко Андрей Николаевич 
—от рабочих, научных со
трудников и служащих на
учно-исследовательского ин
ститута ядерной физики при 
ТПИ.

Секретарь избирательной 
комиссии — Сергеева Гали
на Ивановна — от Киров
ской районной коммунисти

ческой организации г, 
ска. ■

Члены избирательной 
комиссии:

Баклаг Лидия Кузьминич
на — от рабочих, инженер
но-технических работников 
и служащих домостроитель
ного комбината;

Баранов Николай Серге
евич — от организации Все
союзного общества изобрета
телей и рационализаторов 
научно - исследовательского 

'  института электромеханики;
Бородулина Валентина 

Ивановна — от рабочих, ин
женерно-технических работ
ников и служащих Томского 
завода режущих инструмен
тов;

Бурдачев Александр Ива
нович — от Кировской рай
онной организации Всесоюз
ного Ленинского Коммуни
стического Союза Молодежи.

Кадушкевип Лидия Ива
новна -— от организации 
профессионального союза ра
бочих машиностроения про

изводственного ооъединения 
«Контур»;

Кукин Николай Алексе
евич — от Кировской район
ной организации общества 
«Знание» РСФСР;

Никифорова Светлана Ана
тольевна — от организации 
Добровольного Общества Со
действия Армии, Авиации и 
Флоту (ДОСААФ) ; электро
лампового завода;

Попырин Владимир • Ва
лентинович — от организа
ции добровольной народной 
дружины электромеханиче
ского завода;

Соболева Нина Александ
ровна — от коллектива учи
телей и технических работ
ников средней школы № 8 
г. Томска;

Сунгуровская Нина Юрь
евна — от коллектива меди
цинских работников гор- 
больницы № 3 г. Томска;

Чебакова Лариса Иванов
на — от организации Всесо
юзного Ленинского Комму
нистического Союза Молоде
жи обувной фабрики;

Хомяков К}рий Павлович 
— от организации професси
онального - союза рабочих
электротехнической про
мышленности электротехни
ческого завода.

Заместитель председателя облисполкома Г. КРИВОВ, 
Секретарь облисполкома Г. ПАРФЕНОВ.

П р е д в ы б о р н ы е  собрания трудящихся

РАДИ МИРА НА ЗЕМЛЕ
В С Т Р Е Ч А  И З Б И Р А Т Е Л Е Й  с А .  А .  Г Р О М Ы К О

26 февраля состоялась 
встреча избирателей Минско
го городского второго изби
рательного округа по выбо
рам в Совет Союза Верхов
ного Совета СССР с кандида
том в депутаты по этому ок
ругу — членом Политбюро 
ЦК КПСС, министром иност
ранных дел СССР Андреем 
Андреевичем Грамыко.

Доверенное лицо кандидата 
в депутаты — директор Ин
ститута технической киберне
тики Академии наук Бело
русской ССР О. И. Семенков 
рассказал о жизненном пути 
А. А. Громыко и призвал всех 
избирателей в день выборов 
единодушно отдать голоса, за 
представителей нерушимого 
блока коммунистов и беспар
тийных.

Выступившие на встрече 
говорили о всенародном одо
брении и единодушной под
держке мудрой внутренней и 
внешней политики КПСС, ее 
ленинского Центрального Ко
митета.

Тепло встреченный собрав
шимися, с речью выступил 
А. А. Громыко. Он поблагода
рил . коллективы трудящих
ся Минска, выдвинувшие его 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета СССР, и за
верил, что сделает все, чтобы 
оправдать оказанное доверие.

Оратор подробно охаракте
ризовал замечательные успе
хи в выполнении решений 
XXIV и XXV съездов партии,' 
достигнутые со времени про
шлых выборов.

Для осуществления гран
диозных планов советского 
народа требуются благопри
ятные внешние условия. Де
лу обеспечения таких усло
вий служит ленинская внеш
няя политика партии и Со
ветского государства.

Как на Западе, так и на 
Дальнем Востоке, те,. кому 
следует, должны знать, ска
зал А. А. Громыко, что Со

ветский Союз и его друзья и 
союзники себя в обиду не да
дут. Но наша страна никому 
не угрожает, она хочет толь
ко мира на земле.

Влияние советской внеш
ней политики на междуна
родные дела усиливается с 
каждым днем. И мы вы
ступаем не в одиночку, а 
вместе с братскими социали
стическими странами.

Социализм в наши дни 
обладает огромной притяга
тельной силой. С социалисти
ческим строем народы все 
больше связывают' надежды 
на будущее. За прошедшие 
тоды социализм добился но
вых важных успехов. Еди
ный социалистический Вьет
нам стал важным форпостом 
социализма в Юго-Восточной 
Азии.

Сейчас против Вьетнама 
развязана новая агрессия. На 
это преступление пошли одер
жимые идеями гегемонизма 
и экспансии руководители 
Китая. Они, однако, должны 
знать, что агрессия Пекина 
неминуемо обречена на про
вал. .

Советский Союз решитель
но требует, чтобы пекинское 
руководство прекратило, пока 
не поздно, агрессию против 
Социалистической Республи
ки Вьетнам и незамедли
тельно вывело с ее террито
рии китайские войска.

Что касается капиталисти
ческих .государств, то мы на?. 
стОйЧиво добиваемся, чтобы 
отношения с ними все боль
ше входили: В русло МИРНОГО 
сосуществования. Это должно 
означать развитие сотрудни
чества на взаимовыгодной ос
нове, учет интересов безопас
ности друг друга и рост вза
имного доверия.

Особое значение, как изве
стно, имеют наши отношения 
с США. И это всем понятно.

С одной стороны, в целом 
в них сохраняется тот суще

ственный положительный за
дел, который был создан 
совместными усилиями двух 
стран в прошлом. Это свиде
тельствует о возможностях 
конструктивного развития 
наших отношений и на буду
щее. Разумные люди и на За
паде понимают это.

С другой г стороны, нельзя 
не видеть, что в США, да и 
не только там, активно дей
ствуют силы, которым не по 
нутру разрядка, силы, кото
рые хотели бы вернуть наши 
страны к временам «холод
ной войны». Китайские руко
водители стремятся с.особым 
усердием сталкивать Совет
ский Союз и США. Под их 
влиянием,, а также под воз
действием определенных 
внутренних .сил в США раз
витие советско-американских 
отношений тормозится. Отно
шение к этому серьезному 
вопросу в  Вашингтоне ме
няется, можно сказать, с бы
стротой погоды в ! Северной 
Атлантике.

Политический климат в от
ношениях между СССР и 
США должен быть более 
устойчивым; в положитель
ном смысле. Это отвечало бы 
интересам обеих сторон.

Борьба этих двух начал в 
политике США концентри
руется сейчас прежде всего 
вокруг вопроса о заключении 
между двумя державами, со
глашения об ограничении 
стратегических наступатель
ных вооружений. Достигну
тый к. настоящему времени 
на переговорах прогресс дает 
основание рассчитывать, что 
это важное дело может быть 
в ближайшее время успешно 
доведено до конца, если дру
гая сторона не будет ставить 
преград на пути полной дого
воренности, если будет после
довательно выдерживаться 
принцип равенства и одина
ковой безопасности.

Кроме того, ЦК КПСС, Со

ветское правительство не раз 
обращали внимание на то, 
что никак не отвечают це
лям соглашения, как и целям 
мира в целом, такие действия 
США, как продолжающееся 
наращивание военного бюд
жета, развертывание новых 
программ вооружений, разы
грывание «китайской карты», 
которая стала так мила душе 
тех в Вашингтоне, кто мало 
задумывается о будущем.

Возможности дальнейшего 
57лучшения отношений Со
ветского Союза с западными 
странами далеко не исчерпа
ны. Если удастся использо
вать эти возможности полнее, 
а это зависит, разумеется, не 
только от нас, — мы делаем 
все, что от нас зависит, — то 
дело упрочения мира и безо
пасности только выиграет. А 
это то, что нужно всем наро
дам, всем странам.

Разумеется, Советский Со
юз, все братские страны со
циализма далеки от того, что
бы недооценивать влияние 
сил, враждебных миру и раз
рядке.

Никто не проявляет боль
шей настойчивости в борьбе 
за прекращение гонки воору
жений и разоружение, чем 
Советский Союз.. Но мы не 
пойдем. на ослабление своих 
оборонных усилий перед ли
цом растущей военной мощи 
стран НАТО, какими бы де
магогическими доводами ни 
прикрывали призывы к это
му.

Все. более агрессивную роль 
в мировых делах берут на,се
бя пекинские руководители. 
Об этом говорит не только 
агрессия против социалисти
ческого Вьетнама.

По-прежнему нет мира на 
Ближнем Востоке. Советский 
Союз стоит и будет стоять на 
стороне справедливой борьбы 
арабских народов.

Сколь противоречиво ни 
складывалась бы междуна

родная оостановка, наша 
партия, опирающаяся на 
марксистско-ленинское пони
мание объективных законов 
общественного развития, ус
пешно решает внешнеполи
тические задачи, и у нас есть 
основания смотреть в буду
щее с уверенностью.

В заключение А. А. Громы
ко сказал: Исторические судь
бы советских людей, Есе их 
достижения и победы за 
шесть десятилетий, истек
ших со времени Великого Ок
тября, неразрывно связаны с 
неустанной революционно- 
преобразующей деятельно
стью Коммунистической пар
тии. Ее беззаветное служе
ние народу в годы мирного 
труда и тяжких военных ис
пытаний наглядно доказало, 
что у КПСС нет иных интере
сов, кроме народных, нет вы
ше, цели, чем благо трудя
щихся.

Именно поэтому безгранич
ны уважение и любовь наро- . 
да к партии, к ее ленинскому 
ЦК и Политбюро. Безгранич
ны его уважение и любовь к 
выдающемуся лидеру нашей 
партии и государства, чело
веку, чье имя вызывает вос
хищение всех советских лю
дей — коммунистов и бес
партийных, миллионов и 
миллионов людей за рубе
жом, — Л. И- Брежневу. 
Стойкий ленинец, непреклон
ный борец за мир, человек 
высоких принципов и несги
баемой воли — таким знают 
его люди в нашей стране и 
за ее пределами.

Мы имеем ■ все основания 
сказать, что руководящая и 
направляющая роль партии 
советских коммунистов про
должает неуклонно возра
стать. Мьг твердо -уверены, 
что наши успехи будут с 
каждым годом сиять все 
больше и больше, во всем 
своем величии, во всем своем 
блеске. КПСС уверенно к ним 
ведет народ. Вот почему так 
высок, и непоколебим автори
тет партии. Вот почему наши 
трудящиеся столь единодуш
ны в своей поддержке ее 
внутренней и внешней поли
тики.

(ТАСС).

ПОСТОЯННО КРЕПИТЬ СВЯЗИ С МАССАМИ
26 февраля в столице Мол

давии избиратели Кишинев
ского — Ленинского избира-. 
тельного округа по выборам 
в Совет Союза Верховного 
Совета СССР встретились с 
кандидатом в депутаты по 
этому округу — членом По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарем ЦК КПСС Константи
ном Устиновичем Черненко.

Слово было предоставлено 
доверенному лицу кандида
та в депутаты — секретарю 
парткома Кишиневского 
тракторного завода С. А. Бе- 
ганскому. Он рассказал о 
жизненном пути К. У. Чер
ненко и призвал избирате
лей в день выборов еди
нодушно отдать голоса за 
кандидатов нерушимого
блока коммунистов и бес
партийных.

Выступавшие на встрече 
говорили о неразрывной свя
зи партии и народа, посто
янно крепнущих дружбе и 
братстве многонациональных 
республик нашей великой 
Отчизны.

С речью на собрании вы
ступил К. У. Черненко, теп
ло встреченный избирателя
ми. Выборы в Советы у нас, 
сказал он, -— это праздник 
единства партии и народа, 
торжества марксистско-ле
нинских идей, смотр дости
жений социалистической де
мократии.

Нынешние выборы — пер
вые после вступления в си
лу новой Конституции СССР. 
Ее принятию Верховным 
Советом СССР предшество
вало всенародное обсужде
ние, которое обогатило не 
только сам Основной Закон 
страны, но и практику соци
алистической демократии. С 
полным основанием можно 
сказать, что новая Консти
туция есть плод политиче
ской активности миллионов, 
выражение верности совет
ского народа делу комму
низма, его убежденности в 
торжестве этого великого де
ла.

Характер развернувшейся 
избирательной кампании, 
высокая взыскательность и 
самокритичность, которыми 
отмечены предвыборные ме
роприятия, позволяют ска

В С Т Р Е Ч А  И З Б И Р А Т Е Л Е Й  с К. У. Ч Е Р Н Е Н К О
зать: новая Конституция да
ла мощный импульс разви
тию нашего народовластия.

Каждый советский чело
век великолепно понимает, 
что страна наша продвину
лась вперед. Итоги трех лет 
десятой пятилетки красноре
чиво свидетельствуют о пра
вильности курса, намеченно
го XXV съездом КПСС. В 
огромной степени возрос 
экономический потенциал 
Советского Союза. В соот
ветствии с решениями съез
дов партии, мартовского 
(1965 г.) и июльского (1978 г.) 
Пленумов ЦК КПСС осуще
ствляются крупные меры 
по превращению сельского 
хозяйства в высокоразвитый 
сектор экономики, переводу 
его на индустриальную ба
зу.

Высшая цель социалисти
ческого общественного про
изводства — удовлетворение 
материальных и культур
ных потребностей советских 
людей. Для блага советско
го человека используются 
огромные, постоянно расту
щие общественные фонды 
потребления. Используя эти 
фонды, государство расширя
ет материальные гарантии 
таких конституционных 
прав граждан, как право 
на образование, охрану здо
ровья и отдых, материаль
ное обеспечение в старости, 
обеспечивает охрану мате
ринства, удовлетворение 
многих других потребностей.

Сегодня советский человек 
живет лучше, чем когда-ли
бо в прошлом, сказал далее 
К. У. Черненко. Это неоспо
римый факт, очевидная ре
альность. Вместе с тем пар
тия и государство учитыва
ют, что еще не полностью 
удовлетворяется - спрос ̂ насе
ления на ряд товаров народ
ного потребления, нуждается 
в улучшении качество • про
дукции, необходимо расши
рение ее ассортимента. Име
ются' серьезные упущения в 
бытовом обслуживании.
Предпринимаются все необ
ходимые меры, чтобы уст
ранить и эти недостатки. .

Не подлежит ни малейше
му сомнению, что мы решим 
намеченные партией зада
чи, справимся и с имеющи
мися трудностями. И добь
емся этого тем быстрее, чем 
лучше будет организована 
работа на Каждом 'промыш
ленном-' и сельскохозяйст
венном предприятии, в каж
дом учреждений, институте, 
лаборатории, на каждом 
участке, рабочем месте. Мы 
говорим, что все богатство, 
созданное народным трудом, 
возвращается народу. Суме
ем мы быстро умножить это 
богатство, — значит, так же 
быстро возрастет благососто
яние каждой семьи, каждого 
труженика.

Всеми нашими успехами и 
достижениями в социально- 
экономической и обществен-, 
ной жизни мы обязаны ру
ководящей ' роли КПСС, глу
боко научному подходу пар
тии к задачам коммунисти
ческого строительства, про
должал .. кандидат в депута
ты.

Многие документы КПСС 
последних лет посвящены 
проблемам партийного стро
ительства. В них подчерки
вается, . что управление 
сложнейшими процессами 
созидания, научное обобще
ние закономерностей этапа 
развитого социализма и пе
рехода к коммунизму самым 
тесным образом связаны с 
повседневной практикой пар
тийной и советской работы, 
совершенствованием стиля, 
форм и методов деятельно
сти партийных и советских 
органов.

Много актуальных про
блем теории и практики 
КПСС: поднял в своих рабо
тах товарищ Л. И. Брежнев. 
Книги Леонида Ильича обо
гатили •идейную сокровищ
ницу партии. .Они вновь под
черкивают, сколь важно для 
нашего дела черпать мысли 
и вдохновение из щедрого 
источника народной мудро
сти, постоянно крепить свя
зи с массами, опираться на 
них.

Оратор уделил большое

внимание вопросам дальней
шего совершенствования по
литической системы совет
ского общества, остановился 
на некоторых сторонах ра
боты аппарата управления, 
как одного из важнейших 
средств дальнейшего улуч
шения политической и эко
номической жизни страны. 
Требования к нему значи
тельно возросли, подчеркнул 
он. Управление делами об
щества, работа аппарата уп
равления должны быть под
няты на новую, более высо
кую. ступень. Система управ
ления, ее повседневная прак
тика должна обеспечить как 
можно больший простор для 
развития производительных 
сил, для дальнейшего совер
шенствования общественных 
отношений, максимально 
эффективно влиять на 
жизнь государства и общест
ва.

Перед современным аппа
ратом управления, стоит за
дача соединить достижения 
научно-технической револю
ции с возможностями обще
ства развитого социализма. 
Сегодня высокая политиче
ская сознательность, марк
систско-ленинская образо
ванность, профессиональная 

. подготовка, стремление по
стоянно совершенствовать 
свои знания, овладевать сов
ременными методами управ
ления стали качествами, обя
зательными для руководя
щих работников партийного 
и государственного аппара
та.

Административный аппа
рат — важное связующее 
звено между партией, госу
дарством и народом. В обы
денной нашей жизни он не
редко как бы отождествля
ется с государством. С эти
ми широко распространен
ными и вполне объяснимы
ми взглядами надо считать
ся и всегда помнить; пред
взятый подход к рассмотре
нию в аппарате какого-то 
Еопросй, фэормальное отно
шение к чьей-то судьбе, бю
рократизм и волокита, с ко
торыми еще можно столк

нуться при обращении в те 
или иные органы 'управле
ния, — все это бросает тень 
не просто на того или иного 
руководителя или организа
цию, но и на нашу советскую 
демократию в целом. Такова 
мера — великая мера ответ
ственности каждого звена 
управления, каждого его ра
ботника.'

Анализируя современные 
международные проблемы, 
кандидат в депутаты под
черкнул: Мир на земле стал 
более надежным. Между
народное • положение нашей 
страны прочно как никогда. 
Усилия Советского Союза, 
его конструктивные предло
жения, направленные на уг
лубление разрядки, на 
уменьшение численности ар
мий и вооружений, на сокра
щение военных бюджетов и 
укрепление таким образом 
международной безопасно
сти на более низком уровне 
военного противостояния, на
ходят одобрение и поддерж
ку всех прогрессивных сил 
планеты. Иными словами, 
величественная Программа, 
мира, выработанная XXIV и 
XXV съездами партии, неук
лонно проводится в жизнь, и 
нет для нас дела более свя
того, чем сохранение мира.

Советские люди с оптимиз
мом смотрят в будущее, ска
зал в заключение оратор. 
Весь многомиллионный со
ветский народ живет едины
ми интересами, общими це
лями и задачами. Вот поче
му все трудящиеся, весь со
ветский народ единодушно 
поддерживают нерушимый, 
испытанный десятилетиями 
борьбы и труда избиратель
ный блок, коммунистов и 
беспартийных, его глубоко 
гуманную, истинно благород
ную избирательную плат
форму.

Кандидат в депутаты за
верил избирателей округа, 
что с е о и м и  повседневными 
делами, всей практической 
работой будет стремиться 
в полной мере оправдать 
оказанную ему высокую 
честь, отдаст все силы; зна
ния и энергию служению 
партии и народу.

(ТАСС),

*

‘ *
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НАУЧНО Т Ш К К И Й
ПРОГРЕСС

□ ПОВЫШАТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИС

СЛЕДОВАНИЙ

□ НОВОЕ — В ЦЕХИ

□ ЛИЧНЫЙ ПЛАН — КАЖДОМУ

□ НУЖНЫ ЛИ ДОГОВОРЫ О СОДРУ

ЖЕСТВЕ

ЛАБОРАТОРИЯ И ЦЕХ

ОТ ИДЕИ ДО ИЗДЕЛИЯ
Б. КУЛЕМЗИН, 

начальник отдела НИКИ

ГЛАВНОЕ -  РЕКОНСТРУКЦИЯ
Ноябрьский (1978 г.) Пле

нум ЦК КПСС с новой силой 
подчеркнул, что основным 
направлением научно-техни
ческой революции являются 
реконструкция действующих 
предприятий, модернизация 
оборудования, научная орга
низация производства. Речь 
идет о том, чтобы постоянно 
увеличивать съем продук
ции с существующих произ
водственных площадей.

Для коллектива объедине
ния эта задача конкретизи
руется следующим государ
ственным" заданием: за деся
тую пятилетку увеличить 
объем валовой продукции на 
19 процентов. Такой рост 
планируется обеспечить иск
лючительно за счет реконст
рукции и повышения произ
водительности труда.

Б объединении разработан 
план оснащения цехов совре
менным высокопроизводи
тельным оборудованием, вне
дрения передовой, прогрес
сивной технологии и выпуска 
новых видов кабельных из
делий. На эти цели государ
ство выделило нам на пяти
летку 6 миллионов рублей. И 
многое уже сделано.

Реконструкция коснулась 
всех цехов, особенно самого 
крупного — шахтных кабе
лей. В этой пятилетке уча
сток скрутки полностью ос
нащен новым оборудованием, 
что позволило внедрить тех
нологию пучковой скрутки 
жил, значительно повысив
шую производительность тру
да. Ведется реконструкция и 
других участков цеха.

В результате внедрения 
новой техники за три года 
пятилетки себестоимость из
делий снижена более чем на 
миллион рублей. Реконст
рукция производства обеспе
чила повышение качества и 
надежности кабельных изде
лий, что в свою очередь да-

В. ЛЫЧАГИН,
генеральный директор 

производственного объеди
нения Сибкабель

ло экономический эффект 
почти 20 миллионов руб
лей. И что особенно важно — 
проведенные в этой пятилет
ке организационно-техниче
ские мероприятия позволили 
условно высвободить почти 
150 человек. В связи с этим 
интересен такой факт. Если в 
начале семидесятых годов 
цех универсальных кабелей 
насчитывал более 500 работа
ющих, то сегодня их здесь на 
200 меньше. А выпуск про
дукции увеличился, качество 
улучшилось.

В техническом перевоору
жении производства значи
тельна доля труда нашего 
научно - исследовательского, 
проектно - конструкторского 
и технологического кабельно
го института (НИКИ). Совме
стными усилиями инженер
но-технических работников 
института и специалистов 
производства разработано 48 
стандартов предприятия, из 
которых 41 внедрен.

•Включение института в со
став производственного объе
динения преследовало цель 
максимального сокращения 
времени между завершени
ем научной разрядки и 
внедрением ее в произ
водство. Конечно, мы не 
можем требовать от ин
ститута, чтобы он работал 
только на нас. Его тематика 
намного шире спецификации 
изделий объединения. Более 
30 предприятий и организа
ций в стране выпускают из
делия, разработанные Том
ским научно-исследователь
ским кабельным институтом. 
И все же нас не устраивает

t  ■
ш ж <

Цехи объединения Сибка
бель постоянно оснащаются 
новым оборудованием, что 
существенно влияет на рост 
производительности труда, 
улучшение качества продук
ции. Б цехе № 6 кабельного 
производства работают около 
тридцати высокопроизводи
тельных крутильных машин,

изготовленных в Венгрии. А 
в цехе № 2 э м а л ьп р о и з в о дет - 
ва установлены новые эмали
ровочные станки с горизон
тальным расположением при
емника, разработка и вне
дрение которых — заслуга 
механической службы цеха.

НА СНИМКАХ: эмалиров-

щица Г. Д. Смирнова (слева). 
Личный план десятой пяти
летки она выполнила в кон
це 1978 года; сменный ма
стер цеха № 6 кабельного 
производства Р. Р. Захарова 
контролирует работу кру
тильных машин.

Фото В. Казанцева.

сегодняшняя отдача. Если в 
целом кабели специализации 
института аттестованы госу
дарственным Знаком качест
ва на 80 процентов, то наше 
объединение имеет почетный 
пятиугольник лишь на 38 
процентах выпускаемой про
дукции.

Специалисты объединения 
и работники института ищут 
пути повышения эффектив
ности производства. Но есть 
на этом пути серьезные пре
пятствия, о которых я не мо
гу умолчать. Дело в том, что 
планы реконструкции связа
ны со строительством нового 
корпуса. Его начали возво
дить десять лет назад. По ви
не строителей он до сих пор 
не введен в эксплуатацию. Не 
буду говорить, кай это ус
ложняет условия производст
ва. Скажу лишь, что касает
ся института. В расчете на 
новый корпус институт раз
работал ряд технологических 
установок. Многие из них 
весьма эффективны. Напри
мер, НИКИ совместно с НИИ 
прикладной математики и 
механики университета соз
дали линию высоконапорного 
импульсного пневмотранспор
та сыпучих материалов и, в 
частности, сажи. Линия уп
раздняет многочисленные 
ручные операции и в значи
тельной степени повышает 
культуру труда в резиноде- 
лательном цехе. Но ни эту 
линию, ни многие другие раз
работки института мы без 
нового корпуса использовать 
не можем.

Проблем сотрудничества 
научного и производственно
го коллектива еще очень 
много. В решении их мы 
опираемся на организующую 
силу партийной организации 
объединения, все более дей
ственное социалистическое 
соревнование.

Производственное объединение 
Сибкабель — одно из крупнейших в 
нашей области. Здесь выпускают бо
лее четырех тысяч видов продукции, 
которая идет в адрес сотен предприя
тий и на экспорт. В состав объедине
ния входят кабельное производство и 
эмальпроизводство, завод «Метал
лист» (г. Колпашево), научно-иссле
довательский, проектно-конструктор
ский и технологический кабельный 
институт (НИКИ).

Важнейшая задача объединения — 
техническое перевооружение произ
водства, внедрение исследователь
ских разработок НИКИ. В постанов
лении ЦК КПСС, Совета Министров

В лаборатории климатиче
ских испытаний научно-ис
следовательского кабельного 
института проводятся испы
тания кабелей на морозо
стойкость. Термокамера по
зволяет вести исследования 
в пределах температур от 
+100 до —60 градусов Цель
сия. В ней же смонтированы 
испытательные стенды, по
зволяющие вести испытание 
кабелей на изгиб, кручение 
при заданной температуре. 
Сейчас в лаборатории ведут
ся испытания кабелей, кото
рые будут применяться в 
различных механизмах на 
трассе БАМа.

НА СНИМКЕ (слева на
право): машинист-испыта
тель С. Н. Гладков и руково
дитель лаборатории клима
тических испытаний Н. К. 
Рудникович проводят оче
редной эксперимент в термо
камере.

Фото В. Казанцева.

СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ об ито
гах Всесоюзного социалистического 
соревнования в 1978  году записано: 
«Особое внимание соревнующихся в 
1979 году сосредоточить на... росте 
производительности труда, внедрении 
в производство достижений науки, 
новой техники и технологии, на меха- 

, низации и автоматизации производст
ва...».

По этим вопросам сегодня высту
пают работники производства и 
НИКИ объединения Сибкабель.

МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ ЭТОЙ ПОЛОСЫ 
ПОДГОТОВИЛИ Л. СЕЛИВАНОВ И 
В. 3 АПЛ А ТИН.

Наш отдел занимается раз
работкой и совершенствова
нием шахтных, экскаватор
ных и гибких переносных ка
белей, а это основная продук
ция цеха № 6 объединения. 
Его продукция по нашим 
разработкам на 80 процентов 
аттестуется высшей катего
рией и на 20 процентов •— 
первой категорией.

В десятой пятилетке нами 
подготовлены новые государ
ственные стандарты, обеспе
чивающие повышение каче
ства шахтных, экскаватор
ных, сварочных и других гиб
ких шланговых кабелей.

С о т р у д н и ч ест в о  с о т д ел а м и  
о б ъ е д и н е н и я  и с п е ц и а л и с т а 
м и  ц е х а  н а ч и н а е т с я  со  с т а 
д и и  т е х н и ч е с к о г о  з а д а н и я  и 
п р о д о л ж а е т с я  д о  в н ед р ен и я  
р а зр а б о т о к  в п р о и зв о д ст в о .

П р и м е р а м и  с о т р у д н и ч е с т в а  
я в л я е т с я  с о зд а н и е  ш а х т н ы х  
э к р а н и р о в а н н ы х  к а б ел ей  дл я  
н а п р я ж е н и я  в -1.140 вольт в за 
м ен  к а б ел ей  н а п р я ж е н и е м  в 
000 вольт. П ер ев о д  уго л ь н ы х  
плахт на б о л ее  в ы сок ое н а
п р я ж е н и е  д а с т  э к о н о м и ч е 
ск и й  э ф ф е к т  10 м и л л и он ов  
р у б л е й , в том  ч и сл е  от п р и 
м е н ен и я  н а ш его  к а б ел я  —- 
с в ы ш е 3 м и л л и о н о в  р у б л е й . 
З н а ч и т е л ь н ы й  эк о н о м и ч е 
ск и й  э ф ф е к т  от с н и ж е н и я  
м а т ер и а л о ем к о ст и  д а д у т  н а 

ши разраоотки по созданию 
кабелей с двухслойными обо
лочками, с повышенной токо
вой нагрузкой (экономия ме
ди—9 тысяч тонн, в том чис
ле по объединению —- 270
тонн) и другие.

Есть ли резервы увеличе
ния вклада отдела института 
в дела производственного 
объединения? Хотя план на
учных разработок мы состав
ляем совместно с произ
водственниками, но быва
ют и неувязки. Например, 
выданы рекомендации по из
готовлению экономичных 
плоских кабелей. Их выпуск 
исключил бы такую емкую 
по трудовым затратам опера
цию, как. скрутка. Но объе
динение не готово перейти на 
выпуск нового кабеля — нет 
соответствующего оборудова
ния. Одним из резервов со
кращения сроков от исследо
вания до внедрения в произ
водство является дальней
шее углубление творческой 
связи сотрудников- института 
и производственников на 
всех стадиях выполнения ра
бот от постановки задач до 
внедрения в производство. 
На мой взгляд, предло
жение о содружестве в со
циалистическом соревнова
нии и приемлемо, и своевре
менно.

Н А  П Л Е Ч И  М А Ш И Н
Внедрена контейнерная пе

ревозка медной проволоки из 
волочильного цеха в цех 
шахтных кабелей, что осво
бодило от тяжелого ручного 
труда рабочих-отжигальщи- 
ков и грузчиков. .

Механизация ручных про
цессов труда в цехе АГ» .6 лик

видировала тяжелый физи
ческий труд на скрутке.

И так в каждом цехе на 
плечи машин перекладывает
ся тяжелая работа. В механи
зации трудоемких процессов 
участвует около 700 рациона
лизаторов объединения.

ВЫСОКИМ

н а к а л о м
Е. TATAFEHKO, 

секретарь парткома

•
Технический прогресс про

изводства — действительно 
главный курс партийной ор
ганизации объединения. Не
сколько лет назад в универ
сальном кабельном цехе на
чалось решительное обнов
ление старого оборудования. 
Это было не просто техни
ческим мероприятием. Пар
тийная организация цеха 
придала ему политическое 
звучание. Этот вопрос об
суждался на партийных и 
рабочих собраниях. Полит
информаторы и агитаторы в 
беседах разъясняли коллек
тиву всю важность пере
стройки. Партбюро расста
вило свои силы на решаю
щих участках. О ходе рекон
струкции рассказывали «мол
нии», писали цеховая стен
ная и заводская многоти
ражная газеты. На заседани
ях бюро отчитывались руко
водители цеха, специали
сты.

Накал работ был высоким. 
Рылись траншеи, заклады
вались фундаменты, транс
портировались и устанавли
вались машины и агрегаты. 
И тут же бригады кабель
щиков продолжали выда
вать продукцию. Цех свои
ми силами, без остановки 
производства вел основные 
работы по реконструкции.

Коллектив отлично пони

мает значение технического 
перевооружения. К этому он 
подготовлен всей нашей про
пагандистской работой: лек
циями, занятиями в системе 
политического просвещения 
и экономической учебы, 
школах коммунистического 
труда.

Имея в составе объеди
нения научно-исследова
тельский институт, мы, ра
зумеется, стремимся все
мерно увеличивать его уча
стие в техническом перево
оружении производства. И 
надо сказать, что партийная 
организация НИКИ пра
вильно в этом отношении 
воспитывает коллектив. Со 
своей стороны партком еже
годно слушает вопрос о со
стоянии дел в институте по 
повышению научно-техни
ческого уровня, качества 
разработок и ускорению 
внедрения их в производство. 
Партийная оценка дел, пред
лагаемые меры помогают 
коллективу НИКИ улучшать 
свою деятельность. Партком 
требует от администрации и 
партбюро НИКИ усилить 
свою роль координатора 
научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских ра
бот, осуществляемых в этом 
направлении другими НИИ 
и вузами для объединения.

В объединении и НИКИ 
разработаны перспективные 
планы. Главным условием 
их выполнения должно быть 
активное участие всего кол
лектива, действенное социа
листическое соревнование. 
Такой формой мы считаем 
принятие рабочими личных 
планов повышения произво
дительности труда. Каждый 
личный план должен вклю
чать в себя технические 
обоснования повышения про
изводительности труда. А 
это в свою очередь обязы
вает администрацию думать 
о техническом прогрессе 
применительно к каждому 
рабочему месту.

« Ж дем 'большего . . . »

С институтом у нас тесная 
связь. Вместе разрабатываем 
новые стандарты производст
ва. Недавно, например, с по
мощью НИКИ мы в цехе 
применили новую техноло
гию производства плоских 
кабелей. Знаем, что в лабо
раториях института идут ин
тересные . многообещающие 
исследования. Например, 
«питание» прессов гранули
рованными резинами. Внед
рение такой технологии по
ведет за собой и сокращение 
трудоемких процессов, и по
вышение культуры производ
ства.

Подобные новшества мы 
ждем с нетерпением, торо
пим институт. К сожалению, 
ждать порой приходится
многие годы. Например, уже 
4 года разрабатывается тема 
маркировки кабелей малых 
размеров, лет пять идет 
поиск технологии совмещен
ного способа наложения ар-

p. ГРАЙФ,
технолог цеха шахтных 

кабелей

мированных оболочек. А 
сдвигов нет. Конечно, науч
ный поиск — процесс труд
ный и действительно может 
быть длительным. Мы это 
учитываем, и тем не менее 
претензии к НИКИ есть. Ряд 
тем, по которым в лаборато
риях института не смогли 
закончить разработки, мы 
изучили и не безуспешно. 
Например, многие годы суще
ствовала проблема увеличе
ния сопротивления изоляции 
кабелей. Взялся НИКИ ре
шить эту проблему -4- не ре
шил. Заводская же лаборато
рия дала новый рецепт изго
товления изоляционной рези
ны с применением этилен- 
пропиленовых каучуков. Со

противление изоляции увели
чилось в 4—5 раз. Брак был 
ликвидирован. Или проблема 
армирования шланговых обо
лочек для кабелей. НИКИ 
выдал технологию, но без 
учета условий производства 
нашего цеха. Пришлось са
мим додумывать.

Подобных примеров в на
шей практике немало. Но. 
ссылаясь на них, я не собира
юсь делать вывод: дескать, 
что это за наука — она не 
может, а мы можем. Нет, в 
возможностях, квалификации 
и научной подготовке сотруд
ников института мы не со
мневаемся. Только им надо 
больше руководствоваться ин
тересами нашего производст
ва и повысить чувство ответ
ственности за него. Думаю, 
что не помешали бы догово
ры о содружестве, скажем, 
нашего цеха и одной из лабо
раторий института.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ ................................................................ .

К Р Е П И Т Ь  С О Ю З
Суммируя поставленные рабочими, специалистами 

проблемы, корреспонденты «Красного знамени» задали 
главному инженеру объединения Николаю Васильевичу 
Еременко и директору НИКИ Валентину Константино
вичу Кейбу несколько вопросов:

1. Какие меры нужно предпринять, чтобы улучшить 
выпуск продукции со Знаком качества?

2. Как повысить экономическую эффективность науч
ных разработок?

3. АСУ и производство. Как решается эта проблема?

Ц И Ф Р Ы .
Ф А К Т Ы

— Весь прирост продукции, полученный 
и объединении за три года, обеспечен за 
счет роста производительности труда.

Д Установлено 130 единиц нового обо
рудования.

Д Освоено 10 новых изделий и 10 из
делий усовершенствовано.

Д Выпущено в 1978  году 38  процентов 
продукции с государственным Знаком ка
чества.

Д Объем научно-исследовательских ра
бот и проектно-конструкторских разрабо
ток НИКИ возрос за три года пятилетки 
на 19 процентов.

Д В прошлом году в объединении н 
НИКИ внедрено 4 7 3  предложения с эконо
мическим эффектом 6 7 1 ,3  тыс. руб., по
лучено 6 свидетельств на изобретения.

Д По личным планам повышения произ
водительности труда трудятся 1 .066  рабо
чих и по личным творческим планам — 
2 8 0  инженерно-технических работников.

РЕЗИНОВАЯ «БРОНЯ»
Пятый цех — выпускаю

щий. Соседи поставляют ему 
проволоку и резину. Мощ-' 
ные агрегаты скручивают 
жилы и одевают их'1 в рези
новую «броню».

— Мы выпускаем, — по
казывает технолог Нелли 
Ивановна Андреева, — семь 
видов кабелей и при
боров. Поэтому и называют 
нас цехом универсальных 
кабелей.

К словам специалиста на
до добавить, что пять типов 
кабелей выпускаются со 
Знаком качества, часть про
дукции идет на экспорт. 
Коллектив трудится с боль
шим подъемом. Красные 
полотнища призывают:
«Долговечность изделий и 
честь цеховой марки — в 
ваших руках», «Выполним 
26—28 процентов годового 
плана в первом квартале».

В огромном пролете, среди 
машин и сплетений труб, — 
рабочее место небольшой 
бригады опрессовщиков, ко
торую возглавляет участник 
Великой Отечественной вой

ны, кавалер ордена Ленина 
Алексей Васильевич Умри- 
хин. Ветеран труда, комму
нист, скромный рабочий, он 
сразу вызывает симпатию.

Мы зашли с ним на мину
ту в ЦОПР. ЦОПР — это 
центр общественно-полити
ческой работы, светлое по
мещение с рядами стульев, 
прекрасно выполненной на
глядной агитацией. На сте
не среди других передови
ков портрет А. В. Умрихина. 
Мы попросили ветерана 
рассказать, за счет чего не
уклонно растет производи
тельность труда в цехе, в его 
бригаде. /

—• Ставка на новую тех
нику, — сказал Алексей Ва
сильевич, .— вполне оправ
дывает себя. Посмотрите, 
как изменился станочный 
парк. Появились новые бы
строходные крутильные ма
шины, другие агрегаты.

Рабочий заметил, что рабо
тать спустя рукава, а тем 
более допускать брак никак 
нельзя. Вот приезжают гор
няки Кузбасса, просят по
ставить, скажем, кабель. 
Как можно сделать плохо 
для соседей из соревную
щейся с томичами Кемеров
ской области?

Многое делает НИКИ. Вот 
такой пример. Раньше рези
на, поступающая в цех, была 
не очень добротной. Работ
ники института, предложили 
новую рецептуру приготов
ления резины, условия стан
дартизации. И дело пошло. 
Хорошо бы, заметил ветеран, 
ускорить полную модерни
зацию оборудования. «На
пример, пора заменить наш 
пресс, уже устаревший, по 
сути малопроизводитель-
Н Ы Й ;,.» .

В бригаде А. В. Умрихина 
отлично трудятся А. Т. Ки
риллова, А. И. Попова. Обу
чается молодой пйренек — 
Владимир Чернов. Бригада 
имеет план повышения про
изводительности труда, и осо
бое внимание обращено на 
выполнение этого плана.

В, К. КЕЙБ: Наш инсти
тут — специализированная 
научно - исследовательская, 
проектно-конструкторская и 
технологическая организа
ция. В том, что объединение 
выпускает много крайне не
обходимой продукции • для 
народного хозяйства страны, 
заслуга и НИКИ. Но выпу
скать надо не только много, 
но с высшим - качеством. 
Свою задачу . мы видим в 
совершенствовании техноло
гии, управления качеством 
посредством стандартов. Сде
лано немало. Но уровень 
продукции, выпускаемой 
объединением со Знаком ка
чества, ниже, чем в среднем 
по отрасли.

Объединение в целом вы
пускает лишь 38 процентов 
продукции по высшей кате
гории качества. Мы чувству
ем свою ответственность, так 
как, входя в объединение, 
должны координировать все 
научно - исследовательские 
работы, выполненные для 
него другими НИИ и вузами.

В чем суть проблемы? 
Тревожит качество материа
лов. особенно лаков. Но это 
не зависящее от нас обстоя
тельство. А вот совершенст
вование технологии с целью 
повышения качества продук
ции — наша обязанность.

Хотелось бы поговорить о 
проблемах, связанных с 
внедрением новой техноло
гии. Например, сотрудники 
НИКИ и специалисты эмаль- 
производства создали техно
логию изготовления прово
дов со стекловолокнистой 
изоляцией, то есть из про
изводства совершенно ис
ключаются лаки. А это не 
только дает большой эконо
мический эффект, но и по
вышает культуру производ
ства, оздоровляет условия 
труда.

Технология разработана, 
сконструированы и станки, 
которые выпустили первые 
тонны новых проводов. Но 
чтобы перейти на новую 
технологию, требуется не
сколько десятков станков. 
Как тут быть?

Н. В. ЕРЕМЕНКО: Мы 
оформляем заказ управле
нию Союзэлектротехнологии 
на изготовление партии та
ких станков. Но, кроме того, 
надо иметь свою достаточно 
мощную техническую базу 
по изготовлению нестандар- 
тизированного оборудования. 
Ведь это сдерживает внед
рение многих разработок.

Создание такой базы мы 
связываем с реконстрзжцией 
предприятия.

В. К. КЕЙБ: Что касается 
экономического эффекта от

снижения себестоимости, по
лучаемого по нашим разра
боткам, то тут следует при
знать, что институт не ис
пользовал еще все резервы.

Н. В. ЕРЕМЕНКО: Резер
вы заключаются в том, что
бы экономить материалы, 
доля которых в себестоимо
сти выпускаемой продукции 
достигает 85 процентов.

В. К. КЕЙБ: Да, теперь по 
новой системе планирова
ния и экономическо- 

■ го стимулирования главным 
критерием любого нового 
изделия будет его матери
алоемкость. На это сей
час и ориентируемся. Можно 
назвать ряд разработок, ко
торые принесут значитель
ную экономию материалов. 
Например, за счет усовер
шенствования конструкций 
гибких экскаваторных кабе
лей и замены медных экра
нов на экраны из полупро- 
водящих резин в произвол- 
стве будет- экономиться 500 
тонн меди.

Н. В. ЕРЕМЕНКО: Вопрос 
об АСУ технологическими 
процессами очень сложен. 
Мы, конечно, об этом дума
ем. Даже были попытки ее 
внедрения, но при этом 
столкнулись с целым рядом 
серьезных проблем, решить 
которые пока не смогли.

В. К. КЕЙБ: Вопрос этот 
сложный, но мы его решаем 
последовательно. Взять хотя 
бы разработанную в НИКИ 
технологию питания прессов 
гранулированными резина
ми. Это одно из звеньев АСУ 
производством.

Н. В. ЕРЕМЕНКО: Проб
лем и нерешенных вопросов 
в объединении еще очень 
много. Несмотря на отдель
ные промахи, мы их решаем 
совместно и собираемся этот 
союз упрочить.

Юль- * 
паем |J
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С т о  с т р о к  

э к о н о м  и с т а.

На один 
н а р я д

Госкомитет СССР по труду 
и социальным вопросам со
вместно с секретариатом 
ВЦСПС утвердил «Времен
ные рекомендации по разви
тию бригадных форм органи
зации и оплаты труда на 
предприятиях машинострое
ния и металлообработки».

В чем суть этой новой ин
струкции и почему она поя
вилась? Пока индивидуаль
ная сдельщина широко при
меняется на производстве, 
рабочий-станочник выполня
ет определенные трудовые 
операции на основе сменного 
задания. Количество таких 
деталеопераций ежедневно 
исчисляется на машинострои
тельном заводе десятками 
тысяч. И каждому человеку 
нужно выписать наряд, а к 
концу дня «закрыть» его. 
Кроме того, в этих условиях 
нелегко увязать планы цеха 
и участков со сменными за
даниями рабочих. Вот и по
лучается, что одних деталей 
за сутки изготовляется изли
шек», а других — меньше, чем 
требуется для сборки запла
нированного количества ма
шин.

Как усовершенствовать уп
равление трудом? Среди 
форм, проверенных практи
кой, — коллективная его ор
ганизация — создание бригад, 
каждая из, которых делает 
какой-то один конкретный 
узел. В бригаду входят рабо
чие разных профессий — 
фрезеровщики, токари, сбор
щики. На весь коллектив, 
иногда включающий десятки 
людей, дается один, наряд — 
изготовить к концу смены, 
допустим, пятьдесят узлов. В 
этом случае любой член 
бригады заинтересован не 
только в своем, личном тру
де, но и в общем успехе. По
этому более опытные актива 
нее помогают молодежи. Ес
ли кто-то по болезни не вы
шел на смену, его подменят 
товарищи. Это заставляет 
овладевать смежными специ
альностями. Индивидуальное 
наставничество пополняется 
коллективным, Изменяется к 
лучшему творческий климат 
в бригадах,, крепнет чувство 
взаимной выручки. Значи
тельно реже в таких брига
дах появляется желание сме
нить место работы, отчетли
вее выражено стремление 
равняться на лучших.

Как же оплачивать труд в 
комплексных бригадах? Кол
лективный заработок между 
их членами распределяется 
по присвоенным разрядам и 
фактически отработанному 
времени. А премии и другой 
приработок за хорошие ре
зультаты распределяются са
мой бригадой в зависимости 
от коэффициента трудового 
участия, то есть индивиду
ального вклада каждого в об
щие результаты. Опыт пока
зал, что такая форма оплаты 
труда позволяет лучше ис
пользовать рабочее время.

* повышает производитель
ность труда на 15—20 процен
тов, улучшает качество изде
лий, позволяет наладить рит
мичную работу.

Уже теперь в стране есть 
заводы, где бригадная форма 
труда с оплатой на один на
ряд внедрена во всех цехах, 
— «Уралмаш», Калужский 
турбинный, Гомельский за
вод электроаппаратуры, мно
гие объединения Ленинграда. 
Успешно развивается эта 
форма в тяжелом и тран
спортном машиностроении, 
автомобильной и энергома
шиностроительной промыш
ленности. Отстают пока стан
коинструментальная, элек
тротехническая и некоторые 
другие отрасли.

Новшество проверено прак
тикой. Сейчас важно на всех 
предприятиях изучить усло
вия перехода, быстрее вне
дрять прогрессивную систему 
организации и оплаты труда.

Василий ПАРФЕНОВ.
(«Правда» за 25 февраля).

ГРАЖДАНСКИЕ КАЧЕСТВА СТИДЕ
НРАВСТВЕННОМУ И ЭСТЕТИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ -  ЧЕТКУЮ СИСТЕМУ

В Томске состоялось сове
щание партийного, комсо
мольского и профсоюзного 
актива вузов, обсудившее 
вопрос «О совершенствова
нии работы профессорско- 
преподавательских коллекти
вов, партийных и обществен
ных организаций по нравст
венному и эстетическому вос
питанию и предупреждению 
правонарушений среди сту
дентов».

Совещание открыл секре
тарь обкома КПСС П. Я. Сле- 
зко. С докладом выступил за
ведующий отделом науки и 
учебных заведений обкома 
партии Н. П. Кириллов.

Те, кому завтра предстоит 
стать активными деятелями 
науки и культуры, просвеще
ния и образования, руководи
телями научных, производст
венных, учебных, творческих 
коллективов, воспитателями 
в самом широком смысле 
этого слова, должны уже на

студенческой скамье проник
нуться чувством ответствен
ности, которое свойственно 
советскому руководителю, 
интеллигенту. А это значит, 
что основная задача высшей 
школы, подчеркнул Доклад
чик, — не только научить 
молодых людей будущей спе
циальности, но и воспитать 
убежденных коммунистов-ле- 
нинцев.

Партийные, советские, хо
зяйственные органы нашей 
области настойчиво работают 
над созданием необходимых 
условий для всестороннего 
развития молодежи. Немало 
за последние годы сделано 
для укрепления материаль
ной базы вузов.

Таким образом налицо про
веренная практикой теория 
коммунистического воспита
ния, высококвалифицирован
ные кадры, хорошая матери
альная база, есть широкие 
возможности приобщения

Традиционные встречи
Распространенной! формой 

агитационно-массовой рабо
ты среди широких слоев 
сельского населения стали 
вечера вопросов и ответов, 
на которых с сельчанами 
встречаются ответственные 
работники обкома партии и 
облисполкома, хозяйственные 
руководители и квалифици
рованные лекторы общества 
«Знание».

Недавно вечер вопросов и 
ответов состоялся в поселке 
Тимирязевском. С трибуны 
поселкового клуба перед из
бирателями выступил член 
бюро обкома КПСС, заве
дующий отделом организаци
онно-партийной работы обко
ма партии, депутат област

ного Совета народных депу
татов Е. А. Вологдин. Он рас
сказал об итогах развития 
народного хозяйства области 
за три года десятой пятилет
ки, о задачах, стоящих пе
ред томичами в четвертом 
году пятилетки. Затем на
чальник объединения Том- 
леспром В. А. Глазачев рас
сказал о том, какие социаль
но-бытовые изменения в не
далеком будущем произой
дут в Тимирязевском. На ба
зе бывшего леспромхоза на
мечается организовать учеб
ный полигон для лесотехни
ческого техникума и местной 
школы. Здесь будут готовить
ся кадры для лесной про
мышленности области. Мно-

студентов к высотам культу- 
ры и искусства.

Докладчик и выступавшие 
в прениях отметили, что вос
питанники 'вузов зарекомен
довали себя многими обще
ственно-полезными делами. 
Партийным, комсомольским 
организациям следует при
нять меры к тому, чтобы 
энергия студентов еще более 
настойчиво и эффективно 
направлялась на решение со
циально-значимых задач.

Факты, которые приводи
лись на совещании, свиде
тельствуют о том, что успе
ха добиваются там, где ис
пользуют все богатство мето
дов и форм идейно-воспита
тельной работы во многих 
звеньях, начиная от студен
ческой группы и кончая об
щежитием. Вакуум же в вос
питательной работе немед
ленно заполняется бесцель
ным времяпрепровождением. 
Как следствие такого время-

гое будет сделано по строи
тельству и ремонту жилья, 
благоустройству поселка. За
ведующий облздравотделом 
В. А. Олейниченко и предсе- 
'датель Томского райисполко
ма Л. И. Афанасьев расска
зали, что уже готова доку
ментация на строительство в 
Тимирязевском новой район
ной больницы.

На вопросы о том, , какие 
меры будут приняты для 
улучшения торгового обслу
живания жителей и энерго
снабжения поселка, дали ис
черпывающие ответы замес
титель председателя облпот
ребсоюза В. 3. Попов, управ
ляющий производственно
энергетическим управлением 
Томсккоммунэнерго Г. Г. Зо-- 
лотухин и начальник объе
динения Томсклесурс Ю. А. 
Гришаев.

В. БУЛГАКОВ.

ГОСТИ ШКОЛЬНОГО МУЗЕЯ
Д авн яя др уж ба св язы в а е т  на

ш у  средню ю  ш ко лу  № 8 с ле 
гендарны м  Краснодоном . Не
давно. у  нас в Том ске почти не
делю гости ли  заведую щ ая ме
тодическим  отделом Го с уд ар ст
венного м узея «М олодая гв ар 
дия» Л. А . Ч епракова и м ать  по
гиб ш его  молодогвардейца Де
м ьяна Ф ом ина Мария Ф р ан ц ев 
на. Они приехали  на праздно
вание д е ся ти л е ти я  ш кольного  
м узея «М олодая гвар д и я» . На 
ю билее бы ли го сти  из Кры м а и

со стан ц ии  Т а й га , ребята и уч и 
теля  из м ногих ш кол То м ска .

П осланцы  родины молодо
гвардейцев в ы ступ и л и  на то р 
ж ественной  ли н ей ке , побывали 
на э к ску р си и  в м узее , приняли  
уч ас ти е  в итоговой конф ерен
ции, которая зако н ч и лась  ф и л ь 
мом «П ам ять  серд ц а». Ф ильм  
р а ссказа л  о м олодогвардейских 
тр ад и ц и ях  наш ей ш колы  и об 
уч ас ти и  ребят во Всесою зном 
сем инаре работников ш ко льн ы х  
м узеев с тр а н ы , проходивш ем  в

октяб ре  прош лого года в К р ас
нодоне.

Н езабы ваем ы е дни провели 
члены  совета м узея с дорогими 
го стя м и . П оказали  им город, 
сводили на эк ску р си ю  в кр ае 
ведческий  м узей , на п р о гул ку  
в зим ний си бир ский  л е с . А на 
прощ ание устр о и ли  «Голубой 
о гонек» . Г ости  бы ли очень 
благодарны  ш кольн икам  за ра
д уш н ы й  прием и при гласи ли  
их ещ е раз побы вать в Кр асно
доне.

И. Л Е Б Е Д Е В А , 
у ч и те л ьн и ц а  средней ш колы  

Ns 8 г. Т о м ска .

К А К  В А С  О Б С Л У Ж И В А Ю Т ?  ,

БИЛЕТ ВИЕСТО ТАЛОНА
В ТОМ СКЕ М ЕД Л ЕН Н О  ВН ЕД РЯ ЕТС Я  
СИСТЕМА АБОНЕМЕНТНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

Кому не приходилось ■ раз
менивать монеты, чтобы за
платить за проезд в трамвае, 
троллейбусе или автобусе? 
Неудобно. Но на обращение 
к водителю, как правило, не
изменен ответ: «Абонемент
ных билетов нет». Быть мо
жет, такой ответ и непредо
судителен. Продажа талонов 
во время движения отвлека
ет шофера, а это может при
вести к нарушению правил 
движения, создать аварий
ную ситуацию. В других го
родах, в том числе и сосед
них с Томском, уже давно 
действует абонементная си
стема обслуживания пасса
жиров. Почему в нашем го
роде этот удобный вид рас
чета за проезд не прижился?

Два года назад исполком 
горсовета принял решение об 
организации широкой прода
жи абонементных билетов в 
торговых организациях, ки
осках Союзпечати, сберкас
сах. Попробуем купить в них 
талоны. Получим тот же от
вет, что и от водителя трам
вая или троллейбуса.

В прошлом' году на этих 
видах транспорта было реа
лизовано 5,2 процента тало
нов вместо предполагаемых 
40 процентов к общей стои
мости билетов. В торговых 
организациях города их было 
продано на сумму, составля
ющую лишь 0,1 процента от

запланированной. Мизерное 
количество абонементных би
летов распространено в тре
сте столовых № 3 (на 160 
рублей вместо 150 тысяч руб
лей), в универмаге (на 370 
рублей вместо 7,5 тысячи 
рублей), в агентстве «Союзпе
чать» (на 900 рублей вместо 
120 тысяч).

Казалось бы, транспортни
ки наиболее заинтересованы 
во внедрении новшества и 
поэтому должны проявить 
об этом наибольшую заботу. 
В действительности же руко
водство трамвайно-троллей
бусного управления все еще 
не может согласовать с ра
ботниками «Союзпечати» воп
рос о бухгалтерском учете 
абонементных и проездных 
билетов. Более того, облавто- 
управление и трамвайно
троллейбусное управление не 
могут договориться и между 
собой о величине вознаграж
дения организациям, актив
но занимающимся распро
странением билетов.

Пока вопрос проясняется, 
безбилетников становится 
все больше. В часы «пик» 30 
процентов пассажиров не 
оплачивают проезд.

Переход на устойчивое 
абонементное обслуживание 
возможен при условии, если 
не менее 60 процентов пасса
жиров будут рассчитываться 
за проезд талонами. Понятно,

что для этого необходимо 
улучшить их распростране
ние. Требуется широкая 
разьяснительная работа
транспортников непосредст
венно в коллективах, а так
же с помощью средств мас
совой информации.

Очевидно, есть смысл рас
ширить систему поощрения 
тех коллективов, а также 
торговых работников, кото
рые заинтересованно отно
сятся к новинке. Одновре
менно следует усилить и 
спрос с отстающих, считаю
щих распространение абоне
ментных билетов обузой.

Было бы правомерным уси
лить контроль за оплатой на 
транспорте, привлекая пен
сионеров, студентов для ра
боты на неполную смену. А 
штатным контролерам мо
жет помочь общественность 
— «Комсомольский прожек
тор», дружинники, депута
ты.

Скоординировать и напра
вить эту работу, привести к 
согласию действия транс
портных и торговых органи
заций должен горисполком. 
Но, к сожалению, он не про
следил за выполнением свое
го решения.

В. ДОРОШЕНКО, 
председатель обществен
ной транспортной комис

сии облсовпрофа.

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х
ВЫСТУПЛЕНИЙ

* МОЖНО Лй РАБОТАТЬ 
Б Е З  У Б Ы Т К О В ? »

О публикованны е 11 января 
под таки м  заголовком  м атери а
лы рейда по ферм ам  Кожевни- 
ковского  района обсуж дали сь  в 
наш ем тр е сте  на производст
венном совещ ании  гл ав н ы х  
сп ец и али сто в . Руко во дителям  
совхозов «Ю валин ский » , «Луч» 
и «Еловский »  предлож ено р аз
р аботать  ко н кр е тн ы е  м ероприя
ти я  по устр ан е н и ю  отм ечен н ы х 
н едостатков  в работе свино
ф ерм . П риказом  по тр е сту  
главн ы й  инж енер-стр оитель
Э . Я . Гоф ман и с та р ш и й  инж е
нер-м ехан ик А . А . Корнилов 
обязаны  обесп ечить  р е ко н ст
рукц и ю  всех объ ектов  Ю валин- 
ско го  свин о ком п лекса  в 1979 
году . Главн ы м  сп ец и али стам  
тр е с та  И. Д . Л о сев у , В . С . Кр ив
цову и В . С . Солдатову поруче
но проверить работу совхозов 
по эконом ном у расходованию

кормов, сокращ ению  падеж а, 
повы ш ению  пр о дуктивн о сти  ж и 
в о тн ы х , а р е зу л ь та ты  обсудить  
на балан со вы х ко м и сси ях  сов
хозов и в тр е сте .

В со вхо зах  «Ю валин ский » , 
«Л уч» и «Ело вски й »  м атери а
лы  рейда обсуж ден ы  на п ар ти й 
н ы х  соб ран и ях и про изводст
в е н н ы х со вещ ан и ях  ж ивотново
дов. П риним аю тся меры по 
увели чен и ю  производства сви 
ни н ы , сокращ ению  за тр а т  кор
мов и д р уги х  м ате р и альн ы х  
ср ед ств . П редусм отрено у в е л и 
чение производства свини ны  
на 23, приплода поросят — на 30 
и сокращ ен ие з а тр а т  на 15 
процентов.

Сейчас в со вхо зах  ф ор м и ру
ю тся  звенья и бр игады , ко то 
ры е б уд ут р або тать  на подряде. 
В ч астн о сти , в совхозе «Ело в
ски й »  о р га н и зую тся  таки е  
бригады  в ц ехе  дор ащ и ван и я , а 
в совхозе «Ю валинский» — в 
репродукторном , откормочном и 
дор ащ и ван ия . Б уд е т внедрена в 
этом  году п ро гр ессивн ая ф о р 
ма ор ганизац ии  тр уд а  и в сов
хо зе  « Л уч » . С о в ер ш ен ств уется

в н утр и хо зяй ств е н н ы й  р асч е т и 
в д р уги х  подр азделен и ях .

В м ер оп ри ятиях  пред усм отр е
но та к ж е  увеличение ур о ж а й 
ности  зерн о вы х и бобовых 
к у л ь ту р  с той целью , чтобы 
им еть  в х о з я й с тв а х  свои де
ш евы е ко н ц ен тр аты .

Все эти  меры позволят сов
хозам  «Л уч» и «Еловский »  в 
ближ ай ш ие два-три года с та ть  
р ен табельн ы м и , а со в хо зу  
«Ю валинский» с н и зи ть  у б ы тки  
на 50 процентов.

И. Р О ГА Ч Е В , 
д и ректор  тр е ста  Свинопром ,

всего техн ологич еского  оборудо
вания и его обновление.

О днако ф а к ты  в ы п уск а  из 
рем онта н е кач е стве н н ы х  д в и га 
те л е й , к а к  отм ечалось  в кор
респонденции , бы ли . В при казе  
по областном у объединению  
уп р авляю щ и й  У р там ско й  се л ь 
хо зте хн и ко й  Ю. А . Ромаш ов и 
главн ы й  инж енер А . М. К у зн е 
цов стр ого  н ак азан ы . Разраб о
та н ы  м ероприятия по у с тр а 
нению  н едостатков , ускорен и ю  
р е ко н стр укц и и  и в ы п у с к у  про
д укц ии  из м астерской  хорош е
го кач е ства .

Р Е М О Н Т А -  « К Р У Г О М  В О Д А »
СНОВА В РЕМОНТ»

На корреспонденцию , опуб
ли кован н ую  под так и м  н азван и 
ем в «Красном  знам ени» 26 ян 
варя , о тв еч ает А . Т а л о в с к и й ,з а 
м ести тел ь  пред седателя обла
стно го  объединения по произ
водственно -техническом у обес
печению  сельско го  х о з я й с тв а :

В декабре 1977 года м асте р 
ски е  У р там ско й  р ай се л ьхо зте х-  
ники  бы ли переведены  на ре
монт узло в  и а гр е гато в  к  ав то 
мобилям ти п а  « Г А З » . З а  это  вре
мя усп ели  р еко н стр уи р о в ать  
первую  очередь м астер ско й . Ре- 
ко н стр укц и я  второй части  за 
кон чи тся к ко н ц у  это го  года. 
Произведены  перепланировка

Т а к  н азы вался  тревож ны й 
си гн ал  ч и тателей , оп ублико
ванны й  в № 33 9 ф е в р а л я . Нам 
ответил глав н ы й  инж енер у п 
равления те п л о в ы х  сетей  
Л . Гриньно : «При обследова
нии о к азал о сь , что Ж КО  произ
водственного  объединения Сиб- 
кабель  .пролож ил тр уб ы  на го
рячий водоразбор через теп ло
вую  кам ер у . В р е зу л ь та те  н е ка
чественного  рем онта произош ло 
повреж дение зад в и ж е к , и го р я
чая вода зато п и ла  тепловую  к а 
меру, кан ал  тр ассы  и подвалы 
ж и л ы х  домов по ули ц е  Якимо- 
вича. В  н астоящ ее время го р я
чая вода отклю ч ен а , за то п ле 
ние п р екр ати ло сь . На о тв е тс т
вен н ы х работников Ж КО  нало
ж ены  ад м и н и стр ати в н ы е  езыс* 
н ан и я» .

препровождения — отступле
ния от норм нравственности, 
те негативные явления, кото
рые еще проявляются в сту
денческой среде. Вот почему 
так важна четкая система 
нравственного Боепитания. 
Но она пока не сложилась.

Действенность нравствен
ного и эстетического воспи
тания в вузе зависит от того, 
насколько продумана система 
влияния на студента. Здесь 
все важно — этическая на
правленность учебного про
цесса по профильным и об
щетеоретическим дисципли
нам, идейно-теоретический 
уровень преподавания обще
ственных наук, организация 
учебного процесса и работы 
во внеучебное время, прове
дение производственной
практики, массово-политиче
ская деятельность студентов.

В вузах делается немало 
для нравственного и эстети
ческого развития молодежи.

Создана межвузовская ка
федра этики и эстетики, вве
дены новые курсы общест
венных наук—основы марк
систе кр-ленинской этики и эс
тетики. Однако мало распро
странять этические знания, 
надо добиваться превраще
ния их в убеждения, форми
ровать на их основе привыч
ки и навыки поведения. _

У вузовского комсомола 
есть немало добрых традит 
ций, которые свидетельству
ют о политической зрелости, 
активности нашей молодежи. 
Многие межвузовские меро
приятия, такие, как слет бой
цов ССО, «дни» и «недели 
студентов», посвящение в 
студенты, становятся общего
родскими праздниками. Од
нако часть хороших тради
ций утрачена. Исчезли, на
пример, «дни поэзии», фести
вали политической песни.

Общежитие — один из са
мых важных участков воспи

тательной работы в вузе. Од
нако мало в городе образцо
вых студенческих общежи
тий. Слабо организована в 
них борьба за высокую куль
туру 6i?iTa, против курения , и 
пьянства.

В последнее время немало 
сделано для развития массо
вого спорта, особенно лыжно
го. И все же тысячи студен
тов пок .̂ не выходят на. трас
сы здоровья. Не хватает лыж 
ца прокат, без полной нагруз
ки используются спортивные 
залы.

Выступивший в прениях 
ректор университета профес
сор доктор экономических 
наук А. П. Бычков говорил о 
необходимости искать формы 
более широкого общения сту
денчества с трудовыми кол
лективами, . повышать роль 
учебных групп в воспитании 
личной и коллективной от
ветственности за все, что 
происходит вокруг. Особая 
ответственность ложится на 
кураторов, которые обязаны 
учить студентов давать лю
бому явлению в жизни оцен
ку с классовых позиций.

Секретарь комитета
ВЛКСМ пединститута Т. Гри
горьева рассказала о формах 
эстетического и нравственно
го воспитания будущих учи

телей. Здесь успешно работа
ет факультет общественных 
профессий, каждый четвер- 

. тый студент является бойцом 
ССО, а вот клубоз по интере
сам- мало — не хватает опыт
ных руководителей.

Заведующий межвузовской 
кафедрой этики и эстетики 
Э. В. Бурмакин, секретарь 
Томского горкома КПСС А. К. 
Черненко, начальник УВД 
облисполкома В. П. Бомонин, 
профессор мединститута А. А. 
Родионченко подчеркнули в 
своих выступлениях: сегодня, 
когда так важен комплекс
ный подход к вопросам идео
логической работы, нужно 
иметь четкие рекомендации 
по проблемам нравственного 
и этического воспитания сту
денчества и вести, эту работу 
очень настойчиво, не шаб
лонно, с учетом индивиду
альных особенностей юношей 
и девушек.

Участники совещания вы
разили уверенность, что пар
тийные и общественные ор
ганизации вузов, коллективы 
кафедр сделают все, чтобы 
наши студенты и политиче
ски, и нравственно были го
товы уже сегодня решать 
сложные проблемы совре
менной жизни.

В. МОИСЕЕВ.

Е ж д ы н а Р о д н а я

Н Ф О Р м а ц и я

Р  епортеры  Т А С С  и А П Н  сообщают

О т п о р  к и т а й с к и м  
э к с п а н с и о н и с т а м

ХАНОЙ, 26 февраля. Ки
тайские агрессоры, вторг
шиеся в северные районы 
Вьетнама, вводят в действие 
дополнительные вооружен
ные силы, в том числе тан
ки и тяжелую артиллерию, 
с целью захвата ключевых 
объектов в глубине вьетнам
ской территории. Они пере
брасывают в районы боевых 
действий новые воинские 
части и стремятся развер
нуть военные операции во 
все более крупных масшта
бах.

Как сообщает Вьетнамское 
информационное агентство 
(ВИА), вьетнамские войска и

В население северных провин
ций СРВ героически защи
щают каждую пядь своей 
священной земли, продол
жают наносить тяжелые от
ветные удары китайским 
агрессорам. 22 и 23 февраля 
вьетнамские вооруженные 
силы пограничных провин
ций одержали крупные 
победы в районах* Таланг и 
Патан (провинция Лайтяу), 
в районе Тханьтхюи (про
винция Хатуен), близ Донг- 
данга, ТЭмлунга и Локбинь 
(провинция Лангшон). Вьет
намские ’ бойцы прервали 
продвижение противника в 
районе ^шоссейной дороги 
№ 4 в провинции Каобаяг. 
Агрессор понес большие по
тери в боях юго-западнее 
города Лаокай.

В районах боевых дейст
вий вооруженные силы СРВ 
уничтожили . много солдат 
противника, нанесли тяже
лый урон четырем китай
ским батальонам, подбили 
несколько танков и броне
транспортеров.

ВИА сообщает, что, по не
полным данным, за семь 
дней боев с 17 по 23 февраля 
вьетнамские бойцы и народ
ные ополченцы уничтожили 
16 тысяч солдат китайских 
агрессоров, подбили 160 тан

ков и бронетранспортеров, 
110 автомашин.

По поступающим сюда со
общениям, Китай готовит 
почву для распространения 
своей агрессии и на Лаос
скую Народно-Демократиче
скую Республику. С этой 
целью китайские войска 
концентрируются на стыке 
границ Лаоса и Вьетнама. 
Пекин активизировал также 
свою агентуру, которая ведет 
подрывную работу среди жи
телей племени мео в север
ных провинциях ЛНДР, пы
таясь спровоцировать там 
беспорядки.

Вьетнамская печать при
водит факты массовых 
зверств и преступлений ок
купантов на временно за
хваченной ими территории. 
Они оставляют за собой пе
пелища сожженных до тла 
деревень. Разрушены многие 
школы, больницы, растерза
ны и убиты сотни женщин, 
стариков, детей, не успев
ших эвакуироваться из рай
она военных действий.

Всему Вьетнаму стали из
вестны зверства потерявших 
человеческий облик китай
ских солдат в общине Ку- 
ангким в провинции Хоанг- 
лиеншон. Здесь прсле .мощ
ного артиллерийского ;;.. об
стрела два батальона китай
ских агрессоров ворвались в 
деревню и убивали всех 
встречавшихся на их пути 
мирных жителей. Китайские 
вояки забрасывали граната
ми убежища, где от артил
лерийского обстрела прята
лись крестьяне, выгоняли 
жителей из домов — рас
стреливали или забрасывали 
их гранатами.

ХАНОЙ, 26 февраля. Вьет
намский комитет по прове
дению Международного года 
ребенка призвал правитель
ства, массовые организации 
и матерей во всех странах 
мира выступить в защиту 
вьетнамских детей и осу

дить преступления китай
ских агрессоров против 
вьетнамского народа.

В своем призыве комитет 
сообщает, что китайцы унич
тожили на вьетнамской тер
ритории много^даревены.лю- 
селков, школ, больниц,.,. уби
вают детей, женщин, стари
ков. Китайские, правители 
нагло попирают" принципы 
Организации Объединенных 
Наций, подрывают мир и 
безопасность в Юго-Восточ
ной Азии.

Вьетнамский комитет при
звал поддержать требование, 
чтобы китайцы прекратили 
агрессию против Вьетнама и 
вывели свои .войска 
ритории СРВ.̂ __

ХАНОЙ, 26' февраля. Член 
Политбюро ЦК КПВ, Премь
ер-Министр правительства 
СРВ Фам Вещ Донг встре
тился здесь с членами ЦК 
Союза . коммунистической 
молодежи Хо Ши Мина.

Выступивший на встрече 
первый секретарь ЦК СКМ 
Данг Куок Бао выразил 
твердую решимость и волю 
всего десятимиллионного от
ряда вьетнамской молодежи 
вместе со всем народом на^ 
нести поражение китайским 
агрессорам, быть впереди во 
всех областях производства, 
внести весомый вклад в вы
полнение государственного 
плана текущего года и всей 
пятилетки. Молодежь Вьет
нама, подчеркнул Данг Куок 
Бао, преисполнена чувства 
гнева и протеста перед ли
цом преступлений китайской 
военщины. Молодое поколе
ние всей страны, находясь в 
высокой боевой готовности, 
готово дать отпор агрессо
рам.

В своем выступлении Фам 
Ван Донг подробно остано
вился на задачах молодежи 
Вьетнама в новой обстанов
ке, в деле строительства и 
защиты родины от китай
ской агрессии.

И РА Н : ВО ЗВРАТА  
К ПРОШ ЛОМУ  
Н Е Т

ТЕГЕРАН, 26 февраля. 
Аятолла Хомейни, высту
пая перед кувейтской и 
ливанской делегациями, 
посетившими Тегеран, под
черкнул, что возврата к 
прошлому в Иране не бу- 

,дет. Он обвинил западные 
державы в том, что они 
стремились поставить под 
свой контроль иранскую 
нефть и требовали от Ира
на предоставить им воен
ные базы. Нашу нефть, до
ходы от которой должны 
были бы служить интере
сам народа, сказал Хомей
ни, забирали у Ирана в об
мен на американское ору
жие и американские базы, 
т. е. в интересах США. 
Американцы превратили 
Иран в базу на случай 
войны с СССР.-

Хомейни сообщил, что. 
по последним данным 
тнахский ставленник на 
пост иранского премьера 
Бахтияр бежал из страны. 
Мы попросили все госу
дарства, сказал он, выдать 
Бахтияра Ирану для пре
дания суду, так как он со
вершил преступления и 
отдал приказ начать кро
вопролитие.

Министр экономики и 
“финансов Али Ардалан 
Заявил, что центральный 
?банк Ирана скоро начнйзг 
эмиссию новых денег без 
изображения шаха.

Тем временем продол
жается чистка иранской 
армии, сил полиции и 
жандармерии от прошах - 
ских элементов. Началь
ник полиции Ирана пол
ковник Н. Моджаллали со
общил, что в отставку уво
лены еще шесть дивизион
ных и 17 бригадных гене
ралов полиции. Три выс
ших офицера иранской ар- 

„Щш арестованы в Исфаха- 
,йё. Они предстанут- перед 
" судом.

БЕЙРУТ, 26 февраля. 
Израильская разведка и 
бывшая шахская охранка 
САВАК совместно разра
батывали планы нанесе
ния ударов по палестин
скому движению сопро
тивления и национально
патриотическим силам Ли
вана. Как сообщает бей
рутская газета «Аш-Ша- 
аб», об этом стало извест
но из документов, обнару
женных в помещении из
раильского представи
тельства в иранской сто
лице и архивах тайной 
полиции.

<{

НЬЮ-ЙОРК, 26 февраля.. 
Американская печать, мно
гие здравомыслящие поли
тические деятели США пре
достерегают об опасности 
«сближения» между Вашинг
тоном и Пекином для судеб 
мира, разрядки напряжен
ности, обуздания гонки Во
оружений. Развязанная ки
тайскими правителями аг
рессия против Социалистиче
ской Республики- Вьетнам 
расценивается как резуль
тат недальновидного курса 
Вашингтона, фактически 
ставшего на путь поощрения 
экспансионистских устрем
лений Пекина.

«Нападение китайцев на 
Вьетнам, — указывает газета 
«Нью-Йорк пост», — явля
ется первым плодом нашей 
политики разыгрывания 
«китайской карты», причем, 
судя по всему, колоду тасо
вал Пекин». Тот факт, что 
официальный Вашингтон 
никак не прореагировал на 
заявление Дэн Сяопина о 
намерении Китая «преподать 
Вьетнаму кровавый урок», 
газета расценивает как мол
чаливую поддержку США 
гегемонистского курса пе
кинских лидеров.

В Соединенных Штатах 
высказываются опасения, 
что американо-китайское

«солижение» чревато но
выми осложнениями , на 
международной арене, опас
ностью серьезного нару
шения сложившегося в
мире баланса сил и в конеч
ном счете военного кон
фликта. «Китай, — отмечает 
журнал «Нью рипаблик», — 
•требует от нас гораздо боль
шего, чем просто дружба 
или помощь в модернизации. 
Он стремится к тому, чтобы 
мы отказались от разрядки 
и присоединились к нему во 
враждебности по отношению 
к Советскому Союзу. Китай 
считает, что война с СССР 
является неизбежной, и же
лает втянуть нас в эту вой
ну». Журнал указывает на 
опасность требований Пеки
на о предоставлении ему 
современного оружия и на
мерений стран Запада удов
летворить эти домогательст
ва.

Наглое вторжение китай
ских агрессоров в социали
стический Вьетнам расцени
вается рядом обозревателей 
как логическое следствие 
курса, который Дэн Сяопин 
проповедовал в Вашингтоне 
с молчаливого одобрения 
Соединенных Штатов. «Да
же сейчас, когда агрес
сию Пекина против Вьетна
ма осудили многие страны

-мира, администрация США 
пытается встать на сторону 
Китая», — пишет газета 
«Дейли уорлд». Газета напо
минает, что еще в ходе вой
ны США во Вьетнаме Ва
шингтон стремился «натра
вить азиатов на азиатов». 
Такая политика подталкива
ет человечество на грань 
мировой войны.

«Вашингтон пост» напоми
нает о высказываниях Дэн 
Сяопина, подвергшего гру
бым нападкам СССР, поли
тику разрядки, готовящееся 
советско-американское со
глашение об ограничении 
стратегических вооружений 
и призывавшего к «союзу» 
между СЩА, странами 
НАТО, Японией и Китаем. 
По мнению газеты, не сле
дует упиваться «крайне 
враждебными взглядами 
Дэна в отношении Советско
го Союза». «Если к ним по
дойти трезво,—считает «Ва
шингтон пост», — то стано
вится ясно, что они продик

тованы сооственньши свое
корыстными интересами Ки
тая...... Сближение с Китаем,
по мнению газеты, не ума
ляет необходимости стаби
лизации отношений между 
США и Советским Союзом.

Побывавшая на днях в 
СРВ член палаты предста
вителей конгресса США 
Э. Холцмэн заявила: На 
основе личных впечатле
ний я пришла к тревожному 
выводу, что китайское напа
дение на Вьетнам — это не 
просто пограничный кон
фликт, а агрессивная война. 
Э. Холцмэн подчеркнула, 
что не политика пособниче
ства китайским агрессорам, 
а признание правительством 
США СРВ содействовало бы 
прекращению китайской ин
тервенции.

Сенатор-демократ Дж. 
Макговерн в интервью га
зете «Нью-Йорк тайме» пре
достерег, что действия тех 
кругов в США, которые пря
мо или косвенно способство
вали нападению Китая на 
Вьетнам, представляют серь
езную угрозу делу мира.

КИТАИСКО-ЮГОСЛАВСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
ПЕКИН, 26 февраля. Сего- трудничеству. Делегацию, 

дня здесь началось заседа- Югославии возглавляет за- 
ние китайско-югославского меститель председателя пра- 
комитета по экономическому вительства СФРЮ Б. Ико- 
и научно-техническому со- нич.
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ПОЭТ И УЧЕНЫЙ
. Сто лет назад, в январе дан написанный Дравертом ссылки. Драверт вернулся в 
1879 года, родился Петр Лю- отчет об этой экспедиции. Казань и в 1914 году закон- 
довикович Драверт. Хотя по Экземпляр его с дарственной чил университет. Некоторое 
рождению Драверт не был надписью автора есть.в. на- время он .вел. полевые, иссле- 
сибиряком, почти вся его на- учной библиотеке ТГУ. дования в европейской: Рос-
учная и творческая деятель- В 1911 году Драверту раз- сии, затем события револю- 
ность протекала в нашем решили переехать в Томск, ции и гражданской войны 
краю. где он остался под гласным снова привели его в Сибирь.

Он был выходцем из при- надзором полиции. Здесь И с 1919 года до кончины в 
вилегированного класса. Но Петр Людовикович сблизил- 1945 году П. Л. Драверт зани- 
уже в 1901 году студента ся с .местной передовой ин- мался большой научной и 
Драверта за участие в демон- теллигенцией, принимал уча- педагогической работой в 
страции отправили в админи- стие в общественной жизни, Омском сельскохозяйствен- 
стративную ссылку. После активно печатался в мест- ном инстит5гте и других на- 
истечения срока ссылки он ных изданиях. В Томске в учных учреждениях Омска, 
вернулся в стены Казанского 1911 году вышел его третий В этот период он особенно 
университета. сборник стихов «Под небом большое внимание уделял

В 1905 году Драверт снова Якутского края», который исследованиям небесных «го- 
в'гуще событий, ходит с саб- фактически и открыл широ- стей» и по праву считался 
лей и даже стреляет с бал- кой публике Драверта-поэта одним из основоположников 
кона по жандармам. За это (вышедшие ранее два сбор- советской метеоритики. Во 
его арестовывают и предают ника были во многом не са- второй книге «Омского аль- 
суду Казанской судебной па- мос.тоятельны). В этой же манаха» (1940 г.) Драверт 
латы, председателем которой книге Драверт нашел себя и опубликовал очерк «Метео- 
был отец вольнодумца как ученый, и как певец Си- рит с надписью», в котором 
Л. Драверт. На этот раз Пет- бири. Один из исследователей нарисовал такую картину 
ра Драверта приговорили к говорит, что «свой труд вхождения небесного тела в 
пятилетней ссылке в Якутию, естествоиспытателя о» сделал земную атмосферу, правиль- 

Ссылка не сломила его, он основной темой своего худо- ность которой подтвердили 
продолжал и научную, и ху- жествениого творчества». По лишь исследования послед- 
дожественную деятельность, стихам Драверта можно уви- них лет. Драверт доказал 
Вместе с другими ссыльными деть почти полную картину космическое происхождение 
проводил исследования Сун- его научных интересов, про- пылевого облака, вызвавшего 
тарского соленосного района, следить маршруты его экспе- затмение на побережье Ле- 
В 1908 году в Якутске очень диций. довитого океана в начале
небольшим тиражом был из- В 1912 году истек срок 1940-х годов.

Ч Е Л О В Е К свидетельствуют: благодар
ная человеческая память 
сильнее времени и забвения.

ВОЕННОЙ 
И Н Е Л И

Сильнее смерти. Мотив пре
красной фронтовой дружбы 
властно звучит в этом про
изведении.

Ни в одном из напечатан
ных до сих пор произведе
ний писателя лирическое на
чало не было столь пронзи
тельным, как в «Моей воен-

В наше время мемуары 
охотно пишут и охотно чи
тают. Чем это объяснить?

За шесть с небольшим де
сятков лет своего существо
вания социалистическое об
щество выдвинуло столько 
блестящих талантов, сколько 
любое общество не насчитает 
и за многовековую историю. 
На жизнь этих людей легла 
трагическая тень грандиоз
ных войн. Эти жизни озаре
ны светом осуществленного 
идеала. Часто их биографии 
неожиданными поворотами 
напоминают. приключенче
ский роман. Все это не мо
жет не вызывать к ним ост
рого интереса современни
ков. Привлекает и родство 
биографий; знаменитых дю- 
дей с .биографиями их ч^та-: 
телей. В жизни Советского 
государства за эти шесть де
сятилетий произошло столь
ко великих событий, что су
ществует необходимость их 
осмысления с дистанции вре
мени. Назрела потребность 
художественно - д о к у м е н 
тального обобщения пройден
ного.

Огромным событием в ду
ховной жизни страны стали 
мудрые книги Л. И. Брежне
ва «Малая земля», «Возрож-: 
дение», «Целина». Приковы
вают внимание читателя 
также мемуары советских 
военачальников, партийных 
работников. Немного найдет
ся художественных книг, ко
торые по величине вызван
ных ими читательских оче
редей в библиотеках могли 
бы соперничать, скажем, с 
воспоминаниями маршалов 
Г. Жукова или К. Рокоссов
ского. ,

Расцвет мемуаристики, ко
торый мы сейчас наблюдаем, 
конечно, отраден для авторов 
воспоминаний. Но он, одна
ко, содержит для них и оп
ределенную проблему. Как 
не затеряться в этом мощном 
потоке мемуарных книг?

Однак<!> прежде о том, чего 
ждал читатель от очередной 
книги Маркова. А ждал он 
того, что писатель, просла
вившийся как мастер строгой 
и сдержанной эпической 
формы, будет и далее разви
вать приемы, которые при
несли ему: признание. Эти 
ожидания не оправдались. 
Короткая, .совсйм «не мар
ковская» фраза. Подлинное 
письмо генерал-майора в от
ставке К. А. Лазарева, кото
рое —• в нарушение всех ка
нонов — составляет концов
ку произведения. Воспомина
ния детства! Историческая 
хроника. Отчаянные дере
венские частушки военного 
времени. Личный дневник 
писателя. Публицистические 
абзацы. И все это «под одной 
крышей», в рамках неболь
шого по объему произведе
ния. Да, в своей повести ав
тор с юношеской дерзостью 

. утверищае.т право., художни
ка на эксперимент. Произве
дение,- которое писатель кай- 
вал «повестью о минувшем», 
действительно не уклады
вается ни в одно из привыч
ных жанровых определений.

Непривычен и сам матери
ал, положенный в. основу по
вести. Из ; всего, что написа
но до сих пор о войне нашей 
страны против милитарист
ской Японии в 1945 г о д у , са
мое значительное — это, ко
нечно, повесть Г. М. Марко
ва «Орлы над Хинганом» (в 
раннем варианте — «Солдат 
пехоты»). Есть еще несколь
ко книг. Но вообще-то на 
литературной карте, там, чгде 
должно быть отражение 
борьбы с озверелыми саму
раями. до сих пор зияет 
огорчительное белое пятно. А 
жаль... «Надо писать об этом 
больше, особенно в наши 
дни, когда на Дальнем Вос
токе снова неспокойно», —- 
справедливо полагает гене
рал-майор К. А. Лазарев, 
имея ввиду действия безрас
судных пекинских авантю
ристов. В связи с этим «Моя 
военная пора» Г. Маркова 
становится особенно актуаль

ной поре». Этому способству
ет и форма повести. Боль
шую часть ее составляют 
дневниковые записки.

Большинство из созданного 
Г. Марковым сделано на си
бирском, а если быть более 
точным,—на томском и аси- 
новском материале. С трога
тельной настойчивостью пи
сатель снова возвращается к 
родным местам. Во всем, что 
он пишет — будь то беглое 
упоминание о ресторане 
«Томский», далеком Харбине 
(«стойко здесь держится все 
русское»), или рассказ о под
вигах причуды мских парти
зан в годы гражданской вой
ны, или семейные предания, 
— во всем прорывается сы
новняя любовь к томской 
земле. При этом автор сох
раняет историческую точ
ность.

Другой гранью произведе
ния является его обнаженная 
философичность. От этих 
страниц веет ощущением 
праздничности бытия. И та
кое ощущение становится 
еще более резким от того, 
что соседствует с восприя
тием трагизма войны. Из 
разговора писателя-воина с 
другом: «Мы должны быть 
бесконечно благодарны при
роде за то, что она награди
ла нас жизнью...... Оптимис
тичность мироощущения 
об5гсловлена передовой об
щественной позицией авто
ра.

Писатель вводит читателя 
в свою творческую лаборато
рию. Он много говорит о 
том, чему на войне, казалось 
бы, не место. О жажде твор
чества. О муках слова, кото
рые незнакомы лишь ремес
ленникам. Даже чудовищные 
бедствия войны не обеднили 
духовный мир советского че
ловека. Двойное значение 
имеют сцены работы Марко
ва над романом «Строговы». 
Боец Великой Отечественной, 
ищущий точные средства 
для показа героев граждан
ской войны, — как красноре
чиво свидетельствует эта си
туация об эстафете поколе
ний!

Несомненно, Георгию Мар
кову .эта опасность не грозит. 
Его новая повесть «Моя воен
ная пора», напечатанная в 
первом номере журнала 
«Зна!мя», является одновре
менно традиционным и нова
торским произведением. Пи
сатель рассказывает о своем 
участии в Великой Отечест
венной на дальневосточном 
театре военных действий. 
Повесть обобщает основные 
линии современной мемуар
ной литературы. Это велико
лепно выполненное художе
ственное произведение. Это 
приближает его к другому 
руслу мемуарной литературы 
— к прозе, скажем, В. Ка
таева или В. Каверина.

НОИ.

Актуальны страницы, рас
крывающие душевное вели
чие советских воинов. Писа
тель видит героическое в 
будничном. «Морозные и вью
жные зимы 1941 и 1942 годов 
мы пролежали в окопах, не 
снимая рук с оружия», — 
вспоминает он. С той же су
ровой лаконичностью ведет
ся рассказ и о фронтовом пе
риоде. Пропитанные горечью 
строки о гибели друзей—пи
сателя Т. С. Кара-Мурзы и 
П. М. Бесова выражают не 
только тягость утраты. Они

Мир для Г. Маркова много
цветен, пронизан игрой тре
петных и нежных красок. И 
эта красота, открывавшаяся 
автору в военную пору, 
опять-таки говорит о богат
стве духовного мира челове
ка в военной шинели.

Писатель ничего не сооб
щает о подвигах, совершен
ных им лично. Но даже по 
скупым сведениям, содержа
щимся в письме генерала Ла
зарева, можно судить: Геор
гий Марков в годы войны 
проявил себя как отважный 
и находчивый боец, заслу
живший боевую правительст
венную награду.

Г. ПАВЛОВ.

Столетию со дня рождения 
П.. Л. Драверта было посвя
щено очередное заседание 
клуба библиофилов при науч
ной библиотеке ТГУ. Доклад
чик В. П. Домаевский расска
зал об основных этапах жиз
ненного пути Петра Людови- 
ковича Драверта.

В. ЛОБАНОВ.
Гравюра В. Марьина.

п ;л :д 1»д в  е  р т

Новые издания

СТРАНИЦЫ
ИСТОРИИ
«БАСТИОН МИРА» 

В. МАЦУЛЕНКО. В книге 
на конкретных примерах 
показывается руководя
щая роль Коммунистиче
ской партии Советского 
Союза в укреплении обо
роноспособности страны, в 
военном строительстве, в 
повышении качества бое
вой подготовки и идейной 
закалки личного состава 
армии и флота. Большое 
Aiecro отводится освеще
нию боевого содружества 
социалистических стран—< 
участниц Варшавского До- 
говора, а также интерна
циональной помощи Со
ветского Союза и других 
социалистических стран 
народам, борющимся за 
свою свободу и независи
мость.

«ЗАПАДИ О Г Е Р М  АН- 
СКАЯ БУРЖУАЗНАЯ ИС
ТОРИОГРАФИЯ ВТОРОЙ 
МИРОВОЙ ВОЙНЫ». 
А. МЕРЦАЛОВ. Книга по
священа актуальной теме 
— научной критике запад
ногерманской буржуазной 
историографии второй ми
ровой войны.

ЗапасЯюгерманская ре
акционная историография 
минувшей войны стала 
идейным и политическим 
оружием антисоветизма и 
антикоммунизма• Между 
нею и имперщлистиче- 
ской пропагандой устано
вилась самая тесная 
связь. Но этим не ограни
чиваются ее задачи.

В ФРГ пытаются исполь
зовать большой опыт, на
копленный германскими 
милитаристами. Предме
том критического анализа 
автора явилось творчество 
ведущих специалистов 
ФРГ по истории войны 
1939—1945 гг., основные 
труды военных историков, 
мемуаристов и публици
стов.

28 февраля — «Соленая падь» 
— 19-30.

□К Ш Ш 1
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Ж н ец ы » — 9. 12-40, 14-20,
16- 10, 18-10. «Дом под ж арким  
солнцем» — 10-50. « З в уки  м у зы 
ки» (две серии) — 20.

имели М. ГОРЬКОГО 
«Л егенда о динозавре» — 8-40,

10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20 22 «Л егенда о динозавре»
— 0. 10-40, 12-20, 14, 15-40,
17- 20, 19, 20-40, 22-20. Зал кино
хроники. «Природа п о д сказы ва
е т» , «Море О хотское» , «Ф и 
ти ль»  №№ 173, 176 — 9, 10-05,
11- 10, .13-20 . 14-25, 15-30, 17-40.
« Е с ть  первы й К а м А З » , «Это 
планерны й сп о р т» , «Ф и ти ль»  
№ 173 -  12-15,-16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Злой д у х  Я м б уя«  — 9, 10-50,

12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 50. «Голубы е молнии» — 8-4о, 
12, 13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20, 
22. «Гуттап е р ч е в ы й  м альчик» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
«О сенние к о л о к о л а » .— 10, 

11-40, 13-20, 15, 16-40. К и н олек
торий «Здоровье» ...  14-30. « За
втра развер нем ся , дорогая» — 
18-20, 20-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Следователь  по прозвищ у 

Ш ериф » — 9, 10-40, 12-20, 14-10. 
16, 17-40, 19-20,' 21. «Ночи и 
дни» (две серии) — 11-30, 14,

Корр.: В последнее время 
много говорят о книжном бу
ме. И в этом разговоре все 
чаще прорываются тревож
ные нотки. Несмотря на ог
ромные тиражи, книга — де
фицит. Она мгновенно исче
зает с прилавков....

Л. И. Долматова: Чтобы
лечь на полки личных биб
лиотек.

Корр.: Вот именно. Неред
ко книги становятся мерт
вым капиталом. Иногда хо
зяин библиотеки успева
ет только любовно поглажи
вать с невероятными усилия
ми добытые томики. Есть 
чем похвастать перед знако
мыми! Но ему не до чтения... 
Ценность книги для него 
равна энергии, затраченной 
на ее покупку.

Л. И. Долматова: Что ж, 
этих «владельцев» можно 
только пожалеть. Право, 
несчастные люди. Ведь они 
лишают себя такого удоволь
ствия, как чтение. Огромное 
количество книг — еще не 
эквивалент высокой культу
ры хозяина...

Корр.: Зато — престижно.
Л. И. Долматова: Да, к со

жалению, это превратилось 
в моду. Мне трудно пбнять 
огульное, не целенаправлен
ное собирательство. Нет, я не 
против личной библиотеки. 
Наоборот. Но когда она дей
ствительно необходима.

Корр.: Что вы имеете в 
виду?

Л. И. Долматова: Библиоте
ку — помощницу в работе. 
Мы с мужем много лет соби
раем книги. Ни одна из них 
не осталась не прочитанной. 
В основном нас интересует 
литература, так или иначе 
связанная с театром. Драма
тургия, критика, мемуары, 
история. В моей профессии 
невозможно обойтись без 
книги. Каждая новая роль 
требует обращения к литера
туре. Иногда приходится изу
чить массу источников. 
Прежде всего внимательно 
— и не раз!—прочитать пье
су. Ведь надо понять, о чем 
будешь говорить со зрителем. 
Понять эпоху, в которой 
придется жить, что окружа
ло твою героиню, что ее вол
новало. Я должна знать, как 
одевались люди в то время. 
Важно все, вплоть до мело
чей быта. Откуда все это по
черпнуть? Конечно, из книг! 
И когда у меня есть свое соб

ственное определение харак
тера героики, я обращаюсь к 
критическим, статьям. Ведь 
интересно, как играли эту 
роль до тебя. Не все я могу 
найти на своих полках, иду 
тогда в библиотеки. Кстати, 
у нас в городе прекрасные 
библиотеки.

Личная библиотека

«м о и
ДОБРЫЕ
СПУТНИКИ»

Разговор с заслуженной ар
тисткой РСФСР Л. И. Дол
матовой.

Корр.: Людмила Ивановна, 
в работе над какой ролью 
вам особенно помогли кни
ги?

Л. И. Долматова: В пьесе 
Бернарда Шоу «Пигмалион», 
играла ЭлиЗу Дулитл. Я ни
когда не была в Лондоне, а 
ведь по его сырым туманным 
улицам ходила моя героиня. 
Пришлось немало прочитать 
английских авторов того вре
мени.

Корр.: Ваша новая роль 
также требует обращения к 
литературе?

Л. И. Долматова: Я репе
тирую роль Вассы Желез
новой. Драматургия Горького 
мне близка. У меня осталась 
добрая память от встречи с 
ней. Я играла в «Егоре Булы- 
чове» ..Шуру и Варвару, в 
«Мещанах» — Елену и Та
тьяну. К пьесам Горького 
можно возвращаться беско
нечно, всякий раз в них от
крываешь новые глубины. 
Они . притягательны четкой 
социальной позицией,, ярки
ми образами. С ними _ инте
ресно и ответственно рабо
тать. А Васса Железнова? О 
такой роли мЬжно только 
мечтать. Какой сложный ха
рактер! Ведь она человек 
масштабный, талантливый и 
в то же время может мелко

и гнусно предать. Как это 
трудно соединить в одном 
лице актрисе! И чтобы это 
совмещение было естествен
ным, я должна многое по
нять. Прежде всего социаль
ную обстановку, ту купече
скую среду, о которой бу
квально с документальной 
достоверностью писал Горь
кий. Вот поэтому я не могу 
ограничиться только про
чтением пьесы. «Жизнь 
Клима Сангина», «Дело Ар
тамоновых», «Жизнь Матвея 
Кожемякина», рассказы пи
сателя — все это дает нема
ло полезного в работе над 
ролью.

Вассу Железнову играли 
многие прекрасные актрисы, 
такие, например, как Па
шенная, Раневская. Некото
рые из них оставили воспо
минания о том, как у них 
рождался этот образ. У каж
дой —• своя трактовка. Кста
ти, о том, какой же должна 
быть Васса, немало спорили 
критики. Знать историю по
становок надо. Но теперь 
мне хочется забыть Есе про
читанное о спектаклях, о ра
ботах других актрис. Я дол
жна обрести свою Вассу. Ка
кой она у меня получится, 
говорить пока .рано...

Корр.: Значит, в рожде
нии каждой вашей роли 
участвуют и книги?

Л. И. Долматова: Безу
словно. Они — мои первые 
и незаменимые помощники. 
Но, разумеется, я люблю чи
тать не только, когда ра
ботаю. Ведь хорошая книга 
— всегда умный, интерес
ный собеседник. С удоволь
ствием знакомлюсь с книга
ми людей своей профессии, 
современниками. Внима
тельно прочА-ала раздумья 
об актерской работе Михаи
ла Ульянова, книгу Анато
лия Эфроса «Репетиция, лю
бовь моя». После такого чте
ния рождаются мысли, в 
чем-то утверждаешься, в 
чем-то видишь свои ошибки. 
Всю жизнь я возвращаюсь 
к творчеству Горького, Мая
ковского, Чехова, Толстого. 
Это «мои» писатели. Вот по
этому на полках домашней 
библиотеки стоят тома их 
произведений. Так, мне ка
жется, должно быть у каж
дого собирателя: книги —■ 
нужные для работы, и кни
ги писателей, близких, лю
бимых, мудрых спутников 
жизни. ' '•

В книжном магазине № 10 работает 
комсомольско-молодежная бригада. 
Коллектив дружный. Почти все девуш
ки имеют специальное образование, а 
те, кто не имеет, учатся. Отлично тру
дятся Наталья Хачиашвили, Татьяна 
Синицына, Ирина Барышева и другие.

Продавцы хорошо знают книги, могут 
интересно рассказать о них. Поэтому, 
наверное, редко кто уходит отсюда без 
покупки. А в книге жалоб и предложе
ний — одни благодарности.

Магазин постоянно выполняет плано
вые задания. Нынче взято обязательст
во план года выполнить ко Дню Кон
ституции.

Девушки не только хорошо работают, 
но и умеют отдыхать. Нынешней зимой 
коллектив магазина не раз принимал 
участие в соревнованиях.

НА СНИМКЕ; Т. Синицына, Т. Нови
кова, И. Барышева,

Фото А. Петрова.

ВНОВЬ ЗА ШАХМАТНОЙ 
ДОСКОЙ ЧЕМПИОН

БОНН, 26 февраля. 
(ТАСС), Чемпион мира по 
шахматам Анатолий Карпов 
вновь выступает в соревно
ваниях после перерыва, свя
занного с длительным и 
трудным матчем на первен
ство мира в Багио. Карпов 
участвует сейчас в крупном 
международном состязании 
в Мюнхене. Свою первую 
партию на этом турнире — 
с исландским гроссмейсте
ром Гудмундуром Ситури- 
онссоном — он свел вничью, 
играя черными.

Всего в этом соревновании 
встречаются 16 шахмати
стов, среди которых еще два 
советских (Юрий Балашов 
и Борис Спасский), Ульф 
Андерссон (Швеция). Майкл 
Стин (Англия), новый прези
дент ФИДЕ — Международ
ной шахматной федерации— 
Фридоик Олафссон (Ислан
дия), Роберт Хюбнер, Вольф
ганг Унцикер и Хельмут 
Пфлегер (все — ФРГ), Карл 
Робач (Австрия) и другие.

В первом туре Балашов 
победил Андраша Адорьяна, 
выступавшего в команде 
Венгрии — победительнице 
последней Всемирной шах
матной олимпиады, а Спас
ский — Хельмута Лау (ФРГ).

С Р Е Д А , 28 ф евраля 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А 

М О СКВА
10.00. «Время». 11.15. Ап Вам

пилов. «Дом окнами в поле». 
11.45. «В мире животных»; 12.45. 
«Люди огненны х рек». Доку
ментальный телефильм. 13.15. 
«Борис * М окроусов. : Песня». 
Фильм-концерт. 13.40. Новости. 

С 13.45 до 15.50 — перерыв. 
15.50. Новости. 16.10. .«Твой

.труд —- тв;оя высота». Кинопро
грамма, • 17.10.. '«Русская речь».

ТОМ СК
17.50. ' .«Коммунист -и. время». 

1. ^<Залог успеха»-:' Партийная 
организация хим ф арм завода во 
главе соревнования. 2. «При
м ер ведёт». Рассказы ваем  о 
ком м унистах Молчановского 
леспром хоза. 3. Партийная х р о 
ника. 18.35. Новости.

М О СКВА
18.50. «Человек. Земля. Все

ленная». 19.45. «Навстречу вы
борам в Верховный^ Совет 
СССР». 20.Оо. Премьера х удо
ж ественного телефильма «Ак
тивная зона». 1-я серия. («Эк
ран», 1979 г.). 21.10. «Сегодня в

■ мире». 21.25. «Активная зона». 
д2-я серия. 22.30. «Время». 23.15. 
«Спутник кинозрителя». 23.45. 
«В ечерние мелодии». 00.30. Но
вости.

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТОМ СК

19.30. «Фильм — детям». Ки- 
: цож урнал «Пионерия». 19.4Q. 
* Спортивная программа. Финал 
обл астн ы х массовы х лыжных 
соревнований, посвящ енны х  
6 1 -й годовщ ине Вооруженны х  
Сил СССР и выборам в Верхов
ный Совет СССР. 20.25. Новости. 

•20.40. «Наши гости». Играет лау
реат м еж дународного конкурса  
В. Б ерзон  (фортепьяно).

М ОСКВА
21.20. «Сегодня в лшре».

ТОМ СК
21.25. «Томская область & 

10-й пятилетке. Год 197 7-й >>.

радио
С Р Е Д А , 28 ф евраля

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.46. «Говорит штаб Все
сою зной комсомольской удар
ной стройки». 9 .i5 . По страни
цам газеты  «Красное знамя». 
9.31. «Смена». Радиопрограмма  
для молодежи. «Н австречу вы
борам в Верховный Совет 
СССР». «Ты живеш ь на селе», 
«Готовимся к третьем у сем ест
ру», «Томскую неф ть — .Роди
не!». 19.50. П оследние известия. 
20.01. «Смена». Повторение ут
реннего выпуска.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

16- 30, 19, 21-30. «П ринцесса 
подводного цар ства»  — 10.

«СИБИРЯК»
«Бр ат-си рота»  — 9-20. «Ко

м иссия по расследованию » —
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
2 1 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«П ропавш ая энспедиция» (две 

серии) — 17, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«М айская ночь, или У то п л е н 
ница» — 11, 15. «Синьор Робин
зон» — 17, 19, 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«У дар  в спину» — 17-10, 19,
21. «Д очки-матери* -— 15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«Ш кольн ы й  вальс» — 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
М ультсборник «Н у , погоди!»

(1 — 12 в ы п уски ) — 17, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
М ультсборник № 83 — 13,

«Трясин а» (две серии) — 15,
17- 50, 20-30.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

В помещении ДК ТЭМЗа 
3 марта

И. Кальман 
«БАЯДЕРА»

(оперетта в 3-х действиях). 
Начало — в 19 часов,

Вниманию зрителей!
Объявленный на 3 марта 

спектакль Томского театра 
музкомедии «Муж моей же
ны» в помещении ДК «Аван
гард» переносится на 1 мар
та. Начало — в 20 часов. 
Приобретённые билеты дей
ствительны.

ШШшТ

Томское бюро путешествий 
и экскурсий приглашает :со
вершить путешествие само
летом на' Черноморское по
бережье Кавказа в город- 
курорт Гагра с 27 марта 
продолжительностью 20 дней. 
Стоимость путевки 256 руб.

Справки по телефону 
3-14-21.

Бюро по трудоустройству и 
информации населения при
глашает на работу в Сибир
ский ботанический сад: 
старшего бухгалтера (на 
правах главного), инженера 
или техника (сантехника), 
стекольщиков, садовников. 
Оплата — повременная и 
сдельно-премиальная.

Обращаться - по. а дресу: 
Томск, пр...Кирова, 17, или 
пр, Ленина, 36, Сибирский 
ботанический, сад.

Вниманию руководителей предприятий и организаций!
Приолижается весенний период. При замерзании грунт 

пучится, что может привести к разрыву подземных "га
зопроводов. Чтобы газ, выходя из разорванного газопро
вода при-оттаивании грунта, не проник в подвалы гази
фицированных домов, необходима герметизация мест 
вводов всех подземных коммуникаций в подвалы домов.

Консультацию по герметизации можно получить в 
служое эксплуатации подземных газопроводов треста 
Горгаз или по телефону 2-40-13.

При появлении запаха таза в подвале или в подъезде 
следует обеспечить охрану загазованного места, по воз
можности проветривая его, и позвонить в аварийно-дис
петчерскую службу по телефону 04.

Также напоминаем, что во избежание повреждения га
зопроводов и сооружений на них при проведении механи
зированной уборки территории должен присутствовать 
ответственный за газовое хозяйство данного объекта, зна
ющий расположение подземных газопроводов.

Трест Горгаз.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
на третьем этаже в г. Иши
ме Тюменской обл. на равно
ценную или однокомнатную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,, ул. 
Киевская, 86-в, кв. 8, после 
19 часов.

СРОЧНО МЕНЯЮ трех
комнатную благоустроенную 
квартиру в г. Альмалыке 
(60 км от Ташкента) на рав
ноценную или двухкомнат
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 31-в, кв. 41, тел. 
4-79-33.

Ректорат, партком, м ест
ком и коллектив кафедры  
Томского университета с 
прискорбием извещ аю т о 
кончине старейш его работ
ника

СОКОЛОВА 
А н дри ан а  Павловича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив Томского отде: 
ления института Энергосеть- 
проект вы ражает глубокое 
соболезнование директорч  
отделения Ю. Ф. Маркову по 
поводу смерти отца

М А РКО ВА
Ф едора В асильеви ча .

А дрес ред акц и и : 634050, Том ск, ГС П , пр. Ф р ум зе , 103. Телеф он ы : приемной редактора — 3-44-35,
с е к р е та р и а та  — 3-40-20. 3-44-48, отдела партийной ж изн и  — 3 40-51, отдела пропаганды  — 3-40-24, 3-40-85. отдела
3-41:53 , отдела сельского  хо зяй ств а  .— 3-43-75, 3-43-60, отдела н а у к и  и учеб н ы х заведений — 3-43-63, отдела
3-31-61, 3-06-31, отдела писем  — 3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, областной  ж у р н ал и стск о й  орган изац и й  —■ 3-40-91,
деж урн о го  — 3-41-59.

зам естителей  ред актора — 3-06-52. 3-31-25. о твет ,
п ро м ы ш ленности  — 3-46-76, 3-40-58, о тдела н еф тегеологии

инф орм ации — 3-43-32. 3-31-22, отдела советского
приемной и зд а те л ьств а  — 3-15-25, б у х га л те р и и  — 3-10-17,

секр етар я  — 3 32-34,
и стр о и те ль ств а  — 3-41-83. 

с тр о и те ль ств а  и б ы та  —•
отдела о б ъ я в л е н и й ,— _3-06-62г
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